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Вышел над сценой
Валерий Гергиев сменит Владимира Урина на посту главы Большого театра

«Известия»

Х удожественный руководитель и ди-
ректор Мариинского театра, дири-

жёр Валерий Гергиев сменит Влади-
мира Урина на посту гендиректора 
Большого театра. Об этом «Извести-
ям» рассказали четыре источника 
в московских и санкт-петербургских 
институциях. Предположительно, 
об этом будет объявлено в рамках 
Санкт-Петербургского международ-
ного культурного форума, который 
начнётся 16 ноября. Точная дата объ-
явления не называется. Сейчас Вале-
рий Гергиев находится в Москве с га-
стролями.

Решение о назначении Гергиева 
главой ГАБТа было принято на самом 
высоком уровне. Как сообщили источ-
ники, поводом для решения мог стать 
скандал вокруг продаж билетов на ба-
лет «Щелкунчик», о котором писали 
«Известия». При этом проблема с биле-
тами на популярный балет существует 
уже много лет, и в этот раз не произо-
шло ничего, что сильно выделяло бы 
2023 год из прошлых. Театр всё это вре-
мя пытался сделать так, чтобы билеты 
были доступными и чтобы они не ухо-
дили спекулянтам, но система стано-
вилась только более сложной и гро-
моздкой, говорят источники.

До конца неизвестно, в какой фор-
ме будет переходить передача кон-
троля над ГАБТом. Возможно, долж-
ность Гергиева не будет звучать как 
«худрук» или «генеральный директор», 
и это значит, что Владимира Урина 
сменит другой человек, но фактиче-
ский контроль над театром будет осу-
ществлять именно Гергиев — в рамках 
объединения Мариинского 
театра и ГАБТа.

Макет санкций
Как Россия отреагирует на новые ограничения ЕС

Семён Бойков

1 2-й пакет антироссийских санкций, 
который 15 ноября одобрила Евро-

комиссия, не заставит Москву изменить 
свою внешнюю политику, заявил «Изве-
стиям» зампред Совфеда Константин 
Косачёв. По его словам, очередные воз-
можные рестрикции лишь доказывают: 
предыдущие 11 санкционных пакетов 
не оказали существенного воздействия 
на экономику России. Новые меры ЕС 
будут включать ограничения против 
алмазного экспорта, меры по ужесто-

чению потолка цен на нефть, а также 
персональные санкции. Теперь пакет 
должен одобрить Совет ЕС.

Еврокомиссия одобрила 12-й санк-
ционный пакет. Ранее глава европей-
ской дипломатии Жозеп Боррель го-
ворил: очередные рестрикции будут 
содержать ограничения в отношении 
импорта российских алмазов, потолка 
цен на нефть, борьбы с обходом санк-
ций, а также персональные меры.

Теперь документ должен утвердить 
Совет ЕС. Ожидается, что представи-
тели стран союза обсудят этот вопрос 

17 ноября. С момента принятия послед-
них ограничений прошло практически 
шесть месяцев, и в Еврокомиссии ожи-
дают, что новый пакет будет одобрен 
до конца этого года.

В России, однако, отмечают, что 
предыдущие 11 раундов рестрикций 
не оказали существенного влияния 
на российскую экономику.

— Если требуется 12-й пакет, значит 
11 предыдущих не сработали, — заявил 
«Известиям» заместитель председате-
ля Совета Федерации Кон-
стантин Косачёв.

Тут такое дуло
Ветеранам разрешат покупать оружие без стажа и обучения

Наталья Башлыкова

В етеранам боевых действий разре-
шат приобретать оружие без стажа 

и обучения. Такой законопроект гото-
вится к внесению в Госдуму депутатами 
фракции «Единой России». Как объясня-
ют его авторы, ветераны имеют устой-
чивые навыки безопасного владения 
оружием. При этом, как и все гражда-
не, они обязаны будут получить на него 
разрешение. Это первая инициатива 
за последние два года, направленная 
на послабление в этой сфере. Экспер-

ты такое предложение поддерживают, 
но они считают, что при отсутствии об-
учения и стажа для ветеранов должен 
остаться экзамен на владение оружием.

Ветеранам боевых действий пла-
нируют упростить процедуру получе-
ния оружия. Такой законопроект в бли-
жайшее время будет внесён в Госдуму 
зампредом комитета по безопасности, 
депутатом от «Единой России» Анато-
лием Выборным. Так, им планируют 
предоставить право покупать много-
зарядное и нарезное оружие без про-
хождения обучения и стажа.

Он пояснил «Известиям», что обо-
рот оружия в России сейчас серьёз-
но контролируется. Приобрести его 
можно только в определённых целях, 
включая самооборону и охоту. По за-
кону для покупки, например, нарез-
ного оружия требуется получить 
лицензию и иметь стаж владения 
гладкоствольным оружием. Иными 
словами, доступ к более серьёзному 
виду оружия гражданин получает 
только при условии добропорядочно-
го хранения гладкостволь-
ного.

В НОМЕРЕ 
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Битвы с роботом
Репортаж «Известий» из мастерской по сборке машин-пулемётчиков,  
дронов-минёров и средств разведки

Дмитрий Астрахань

В злом глубоко эшелонированной 
обороны, выстроенной украин-

скими войсками в Донбассе, зача-
стую требует нестандартных решений. 
Российский ВПК активно насыщает 
войска различными беспилотными 
системами, ударными дронами, тяжё-
лыми огнемётными системами и тан-
ками с дополнительной бронезащи-
той. Но активную работу по созданию 
новых боевых систем ведут в инициа-
тивном порядке и сами бойцы ВС РФ. 
Корреспонденты «Известий» побыва-
ли в одной из мастерских рядом с пере-
довыми позициями, увидели, как про-
тивопехотные мины переделывают под 
использование с помощью БПЛА, оце-
нили переносной анализатор спектра 
радиоизлучения и модель боевого ро-
бота-пулемётчика.

На верстаке опытный солдат вскры-
вает контейнер КПОМ. Это кассетное 
устройство, которое позволяет дис-
танционно одним выстрелом устано-
вить четыре противопехотные оско-
лочные мины ПОМ-2. Каждая из них 
открывает стойки-лепестки, чтобы 
укрепиться на грунте, а в разные сто-
роны выстреливают длинные нити-
щупы. Даже лёгкое касание приведёт 
к срабатыванию мины, которую поч-
ти невозможно ни обойти, ни обезвре-
дить.

— Будем делать «самоделку» для 
сброса с коптера на основе ПОМ-2, — 
поясняет цель своей работы боец с по-
зывным Билл.

Контейнеры КПОМ рассчитаны 
на быструю установку минных заграж-
дений перед своими позициями. А вот 
их использование при помощи копте-
ров позволяет отрезать позиции врага 

от снабжения и подхода подкрепления 
со стороны тыла. Специальных боепри-
пасов для таких целей пока не суще-
ствует, приходится создавать их на ос-
нове имеющихся.

Билл аккуратно разрезает кор-
пус мины и полностью разбирает его. 
На следующем этапе он уже собирает 
устройство в заранее готовые пласти-
ковые (для снижения веса) детали кор-
пуса. Добавляет взрывчатку и поража-
ющие элементы.

Конструкция проверена в боевом 
применении. Её преимущество в том, 
что сохраняются основные механиз-
мы мины ПОМ-2, включая и самолик-
видатор по времени. Это отличает 
наши мины от украинских самоделок 
и натовских устройств, которые все 
сделаны с упором на невозможность 
их снятия. Поэтому в нарушение всех 
конвенций после ВФУ остаются райо-
ны, разминирование которых занима-
ет месяцы и годы. Это косвенный при-
знак того, что возвращаться на эту 
землю украинские боевики не соби-
раются.

За соседним столом в мастерской 
боец с позывным Француз показыва-
ет переносной анализатор спектра ра-
диоизлучения. Все необходимые при-
боры и две антенны легко умещаются 
в небольшой рюкзак. Конечно, такая 
система радиоэлектронной разведки 
уступает комплексам, установленным 
на автомобилях. Но сегодня в воздухе 
находится очень много средств развед-
ки и поражения, возможность скрытно 
выйти пешком на линию боевого сопри-
косновения и сопровождать свои силы 
с подобным комплексом очень важна.

— Анализатор позволяет определять 
дальность и точку старта БПЛА любо-
го типа. С помощью этой аппаратуры 

пару дней назад мы обнаружили точ-
ку старта и поразили её артиллерий-
ским огнём. Применяется очень про-
сто: мы имеем направленную антенну 
и анализатор излучения. По силе сиг-
нала и частоте мы определяем даль-
ность, а направление — по антенне. 
Кроме БПЛА можно обнаружить и ак-
тивные радары, — объясняет Француз.

Работа с такой аппаратурой требу-
ет опыта и знаний — для быстрого чте-
ния частотных характеристик и их рас-
шифровки. Но, по словам Француза, 
этому можно обучиться за несколь-
ко недель.

Одна из самых перспективных раз-
работок — колёсная платформа на дис-
танционном управлении. На ней бой-
цы применили знакомую по работе 
с БПЛА технологию FPV — вид от пер-
вого лица через очки. Четырёхколёс-
ный робот с установленным на нём пу-
лемётом уже находится на передовой. 
Второй в данный момент оборудуют 
для крепления носилок-волокуш при 
эвакуации раненых.

Важное преимущество такой маши-
ны не только в том, что она беспилот-
ная, но и в очень низком силуэте. Робот 
при движении намного ниже стояще-
го в полный рост человека и менее за-
метен для врага.

— Если я пойду вперёд с таким же пу-
лемётом, то поверхность поражения 
будет раза в два больше, чем у этой 
машины, — рассказывает Игорь, один 
из тех, кто работает над адаптацией 
платформы к применению в боевых 
условиях.

Четыре электрических мотор-коле-
са обеспечивают роботу одновремен-
но и высокую проходимость, и скрыт-
ность движения — механизмы при 
работе практически не издают звуков. 
Такие универсальные платформы по-
могают решить сразу несколько важ-
нейших проблем: огневая поддержка 
при штурме, доставка грузов на пере-
довую и эвакуация раненых под огнём.

В современных технологичных во-
оружённых конфликтах постоянное 
внедрение новинок — один из важней-
ших факторов, который позволяет по-
лучить преимущество. Так уже было 
с массовым применением БПЛА разных 
типов. А в небольших мастерских, рас-
положенных на переднем крае, даже 
обладая меньшими, чем у профильных 
заводов, технологическими возмож-
ностями, военнослужащие могут опе-
ративно внедрять свой тактический 
опыт. При этом нет никаких проблем 
с обратной связью — изделия сразу же 
проверяются в бою, и в них быстро вно-
сятся изменения.

В силу голоса
Чего Путин потребовал от избиркомов

Новости  

«Они хотят убить евреев и уничтожить Израиль»
Представитель ЦАХАЛ Анна Уколова — о штурме больницы «Аш-Шифа», ходе наземной                  операции и возможном открытии нового фронта

Макет санкций
A — Уверен, что авторы санк-

ций Евросоюза даже в кош-
марных снах не могли себе предста-
вить, что дело дойдёт до такого 
двузначного порядкового номера. 
Видимо, расчёт строился, что удаст-
ся опрокинуть Россию на обе лопат-
ки первым пакетом и в крайнем случае 
подправить какие-то огрехи вторым, 
но никак не 12-м.

Кроме того, новые санкции никак 
не смогут повлиять на внешнеполи-
тический курс России, уверен Коса-
чёв: «С какой стати 12-й пакет должен 
повлиять, если не повлияли предыду-
щие 11?»

15 ноября внешнеполитическая 
служба ЕС сообщила, что Еврокомис-
сия предложила ввести ограничения 
против 120 физических и юридических 
лиц России. Ранее Reuters писало, что 
ЕС готовит санкции против 47 физи-
ческих и 72 юридических лиц. Агент-
ство отмечало: физлицам будет запре-
щён въезд в ЕС, а их активы, если они 
будут найдены, заморозят.

В целом о содержании будущего 
санкционного пакета пока мало что 
известно — информацию о нём дози-
рованно представляют западные СМИ. 
Так, 15 ноября агентство Bloomberg со-
общило, что туда войдёт запрет на экс-
порт станков и деталей к ним, которые 
Россия, по версии ЕС, может использо-
вать для производства оружия. Кроме 
того, в Брюсселе предлагают ввести 
ограничения на некоторые химика-
ты, литиевые аккумуляторы, термо-
статы, двигатели для беспилотников, 
жидкий пропан, чугун, медные и алю-
миниевые проволоки, фольгу и трубы. 
Но главное — ЕС продвигает запрет 
на торговлю алмазами и новые меры 
по обеспечению соблюдения нефтя-
ных ограничений. «Пакет включает 
долгожданный запрет на российские 
алмазы с 1 января, а также поэтапное 
введение запрета на импорт алмазов 
из РФ, обработанных в третьих стра-
нах», — пишет Bloomberg.

Депутат Европарламента от Хор-
ватии Иван Вилибор Синчич полагает, 
что запрет на импорт алмазов из Рос-
сии ударит главным образом по Бель-
гии. Ранее эта страна выступала про-
тив санкций в отношении алмазов 

из РФ. Антверпен остаётся крупней-
шим покупателем этих минералов. Из-
вестно, что через биржи города прохо-
дит до 80% мирового алмазного сырья.

— Это нанесёт дополнительный 
ущерб экономике ЕС, но незначи-
тельный. В общей картине мало что 
изменится, — заявил Синчич «Изве-
стиям». — Большая часть ущерба уже 
нанесена. Запрет на алмазы ударит 
больше по Бельгии, чем по другим 
странам.

Ещё одной мерой в рамках санкций 
может стать правило, согласно которо-
му российские фирмы в Европе долж-
ны будут запрашивать обязательное 
разрешение на перевод средств из ЕС, 
сообщает Bloomberg. Кроме того, Ев-
росоюз якобы предлагает не давать 
гражданам РФ возможность занимать 
должности в европейских компани-
ях, предоставляющих услуги по хра-
нению криптоактивов, а также про-
двигает запрет на предоставление 
лицензий на программное обеспе-
чение для управления предприятия-
ми и промышленным производством. 
Среди других предложений — требо-
вание к экспортёрам включать в свои 
контракты положения, запрещаю-
щие реэкспорт в Россию определён-
ных товаров. В целом журналисты ра-
нее отмечали: ЕС в рамках 12-го пакета 
санкций введёт торговые ограничения 
на общую сумму $5,3 млрд.

Ещё в начале ноября Урсула фон 
дер Ляйен заявила, что Еврокомис-
сия хочет ужесточить потолок цен 
на нефть в рамках нового пакета санк-
ций. Примечательно, что 15 ноября 
Financial Times сообщила: Евросоюз 
якобы договаривается с Данией о про-
верке и возможной блокировке тан-
керов с российской нефтью. Издание 
уточняет, что проверка будет касать-
ся судов, следующих транзитом через 
датские проливы без западной стра-
ховки. Эксперт Финансового универ-
ситета и Фонда национальной энерге-
тической безопасности Игорь Юшков 
считает, что это во многом связано 
с желанием принудить РФ продавать 
нефть по цене не выше $60 за баррель.

— Танкеры, которые перевозят рос-
сийскую нефть и нефтепродукты, иг-
норируют потолок цен, — пояснил 

эксперт «Известиям». — Потолок цены 
подразумевает запрет на перевозку 
морским транспортом и страхование 
перевозки, если при погрузке на тан-
кер цена превышает $60. Здесь речь 
идёт о том, чтобы под предлогом от-
сутствия нужной страховки заставить 
российские компании использовать 
страховки западных фирм, которые бу-
дут требовать, чтобы был соблюдён по-
толок цен.

В России, впрочем, уже призвали 
Данию и Евросоюз соблюдать прави-
ла международного торгового судо-
ходства.

Российские эксперты при этом 
полагают, что новые санкции ЕС 
не сильно отразятся на экономике 
РФ. Гендиректор Российского совета 
по международным делам Иван Тимо-
феев считает, что экономика и рынок 
в целом уже давно воспринимают ев-
ропейские рестрикции «в рутинном 
режиме».

— Я думаю, что будет расширение 
списка заблокированных лиц. Возмож-
но, мы увидим расширение списка экс-
портного контроля в отношении Рос-
сии по определённым промышленным 
товарам. Но в целом это уже такие при-
вычные вещи, и я не думаю, что они 
окажут какой-то фундаментальный 
макроэкономический эффект, — зая-
вил Тимофеев. — Из-за ограничений 
отдельные секторы бизнеса РФ стра-
дали, это не шутки. Но политический 
эффект от этого, конечно, нулевой. 
Россия от своего политического кур-
са не отказывается и будет его продви-
гать независимо от санкций.

Следует отметить: новые санк-
ции, вероятно, не коснутся ядерной 
отрасли, поскольку против этого ак-
тивно выступают Венгрия и другие 
страны, закупающие у РФ уран. Гла-
ва МИД Венгрии Петер Сийярто зая-
вил 14 ноября, что Будапешт никогда 
не поддержит меры, предполагающие 
запрет на импорт ядерного топлива. 
По его словам, в Европе существует 
раскол на сторонников и противников 
ядерной энергетики. «Мы находимся 
в той коалиции, которая выступает 
в её поддержку», — отметил Сийярто, 
добавив, что эту коалицию возглав-
ляет Франция.

  

Алёна Нефёдова

Доверие россиян к избиратель-
ной системе в стране растёт: с 60% 

в 2020 году до 69% в 2022-м, заявил Вла-
димир Путин на встрече с членами ЦИК 
РФ и руководителями региональных из-
биркомов. В том числе этому поспособ-
ствовало внедрение в избирательный 
процесс современных сервисов. Тем 
не менее комиссиям нужно усилить про-
светительскую работу, чтобы каждый 
гражданин «понимал силу своего голо-
са». Как новые регионы справились с из-
бирательной кампанией и по каким элек-
торальным технологиям Россия в числе 
лидеров — в материале «Известий».

15 ноября президент России встре-
тился в резиденции в Ново-Огарёво 
с руководством ЦИК и членами регио-
нальных избиркомов. Всего в зале при-
сутствовали более 100 человек. В по-
следний раз мероприятие в подобном 
формате проходило пять лет назад. Ны-
нешнее приурочено к 30-летию изби-
рательной системы РФ.

— За 30 лет в сфере выборов сфор-
мирована добротная законодатель-
ная, нормативная база, однако наша 
избирательная система продолжа-
ет совершенствоваться, и её отличи-
тельной чертой всё больше становится 
максимальная информационная от-
крытость, — сказал Владимир Путин.

В России активно внедряются элек-
тронные сервисы на выборах, что вос-
принимается россиянами уже не как 
новация, а как привычный стандарт: 
в настоящее время работает более 
20 подобных электронных сервисов 
на порталах госуслуг и ЦИК.

По словам главы государства, чёт-
кая организация выборов и их прозрач-
ность имеют определяющее значение 
для сохранения внутренней политиче-
ской стабильности. К примеру, видео-
камеры установлены уже на подавля-
ющем большинстве избирательных 
участков: нигде в мире видеонаблюде-
ние не используется настолько широко, 
как в РФ, подчеркнул Владимир Путин.

Прохор Доренко

А рмия обороны Израиля не пресле-
дует целей воевать против мирного 

населения сектора Газа. Главной задачей 
остаётся уничтожение военного потенци-
ала и инфраструктуры ХАМАС, чтобы за-
щитить территории страны от возмож-
ных атак в будущем. Об этом «Известиям» 
рассказала представитель ЦАХАЛ майор 
Анна Уколова. 

Армия обороны Израиля заявила о про-
ведении «целенаправленной» операции 
в медцентре «Аш-Шифа» после шестид-
невной блокады, основываясь на раз-
ведданных о нахождении заложников 
в здании. Однако после ЦАХАЛ под-
твердил, что не смог обнаружить по-
хищенных во время зачистки. Какова 
дальнейшая цель армии при нахожде-
нии на территории больницы?

У нас есть разведданные, которые 
подтверждают использование ХАМАС 
в террористических целях не только 
этой больницы, но и остальных медуч-
реждений в секторе Газа. Мы знаем, что 
в больнице «Аш-Шифа» есть очень боль-
шой командный пункт. По этой причи-
не мы и находимся сегодня там. Сейчас 
проводятся очень точечные и сдер-
жанные операции: солдаты проверяют 
определённые части больницы.

Вы использовали слово «блокада», 
однако на протяжении всего периода 
времени, пока силы Израиля находят-
ся возле здания больницы, мы даём воз-
можность свободного прохода персо-
налу и больным. Предпринимаются все 
возможные и необходимые усилия, что-
бы способствовать эвакуации мирных. 
С самого первого дня военных действий 
ЦАХАЛ призывал жителей сектора Газа 
уйти с северной части анклава на юг. Соз-
давались безопасные коридоры, которые 
отвечают требованиям безопасности 
в израильской армии. ХАМАС не только 
препятствовал эвакуации жителей се-
верной части Газы, но и продолжает это 
делать в отношении персонала и мирных, 
которые находятся в больницах. 

Наша основная цель — разрушение 
данной террористической организации. 
Мы ведём войну с террором, и с нашей 

стороны предпринимается всё возмож-
ное, чтобы полностью разрушить ин-
фраструктуру террористов на терри-
тории сектора Газа.

Также ЦАХАЛ объявил о планах передать 
медпомощь в больницу «Аш-Шифа». Од-
нако в то же время сообщается, что 
больница испытывает дефицит топлива 
и электричества. Как будет обеспечивать-
ся гуманитарная безопасность раненых 
и больных, которые, по официальным 
источникам, и так на грани катастрофы?

Х А М АС не тол ько воен на я , 
но и политическая структура: всё, что 
там происходит, находится под их ответ-
ственностью. Израильская армия под-
держивает отношения с персоналом 
и больницы «Аш-Шифа», и других боль-
ниц. Мы с ними в постоянном контакте 
по вопросам эвакуации. Нами были по-
ставлены инкубаторы, чтобы эвакуиро-
вать недоношенных младенцев.

ЦАХАЛ не воюет с гражданским 
населением, мы пытаемся оградить 
мирных от зоны боевых действий. Но, 
к сожалению, ХАМАС настолько силь-
но сосредоточил свою инфраструктуру 
на территории гражданских объектов. 
Они используют жителей в качестве 
живого щита: мы находим боеприпасы 
и командные пункты в школах, детсадах.

Наши действия поддерживаются 
разведкой с целью освобождения всех 
заложников, которые удерживаются 
на территории сектора Газа, — 239 че-
ловек. Среди них есть дети, женщины, 
пожилые люди.

Недавно ХАМАС опубликовал видео с од-
ной из заложниц и сказал, что она погибла 
во время обстрелов. Израиль подтвердил 
её гибель. Таким образом, как я понимаю, 
число заложников теперь составляет 238. 
Как именно Израиль собирается прово-
дить операцию по их освобождению?

Каждый заложник очень важен для 
Израиля. Естественно, мы будем про-
должать военные действия до того мо-
мента, пока все заложники не вернутся 
домой. ХАМАС использует их не толь-
ко в качестве пленных и своего рода 
разменной карты, но и с целью веде-
ния психологической войны. Они рас-
пространяют очень много различной 
информации и роликов, на которых 
снимают на камеры заложников. Это 
абсолютно точно делается для нане-
сения психологического удара.

Несмотря на нахождение ЦАХАЛ поч-
ти на всём севере анклава, ХАМАС про-
должает обстрелы. Каким образом па-
лестинскому сопротивлению удаётся 
это делать?

Да, обстрелы всё ещё проходят. Дан-
ный факт говорит о том, что ХАМАС — 
очень хорошо подготовленная воен-
ная структура с большим арсеналом. 
Мы находим их пусковые установки, 
входы в тоннели и сами ракеты. Прямо 
сейчас, во время нашего с вами разго-
вора, я получаю сообщения, что идёт 
ракетный обстрел южных городов Из-
раиля — приграничная территория 
с сектором Газа. Полчаса назад был та-
кой же обстрел, они ещё продолжаются. 

« У НАС ЕСТЬ ЮРИ-
СТЫ, КОТОРЫЕ 
СОПРОВОЖДА-

ЮТ НАШИ ПОДРАЗДЕЛЕНИЯ 
И ПРОВЕРЯЮТ, НАСКОЛЬКО 
ТЕ ИЛИ ИНЫЕ ЦЕЛИ, ПО КО-
ТОРЫМ АРМИЯ НАНОСИТ 
УДАРЫ, ЗАКОННЫ С ТОЧКИ 
ЗРЕНИЯ ВОЕННОГО И МЕЖ-
ДУНАРОДНОГО ПРАВА
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Выдать залпом
Нужен ли российской армии белорусский конкурент HIMARS

Богдан Степовой, Роман Крецул

В вооружённые силы Белоруссии пе-
редан первый дивизионный ком-

плект реактивной системы залпового 
огня «Полонез-М», сообщили в Госу-
дарственном военно-промышлен-
ном комитете страны. Он может одно-
временно поражать до восьми целей 
на дальности до 300 км. Комплекс уже 
называют конкурентом американской 
системы HIMARS, так как «Полонез-М» 
использует спутниковую навигацию 
для нанесения высокоточных ударов. 
«Известия» выяснили особенности но-
вой ракетной системы и поговорили 
с экспертами о необходимости такого 
комплекса в российской армии.

Комплекс РСЗО «Полонез-М» — это 
доработанная версия уже стоящей 
на вооружении белорусской армии си-
стемы «Полонез». Её разработка нача-
лась в 2016-м, через год были выпол-
нены первые стрельбы на полигоне. 
В 2018 году машину рекомендовали 
для принятия на вооружение белорус-
ской армии.

По мнению военного экспер-
та Андрея Фролова, при создании 
«Полонеза-М» могли использоваться 
китайские технологии.

— РСЗО получила современную тя-
жёлую управляемую ракету, — расска-
зал он «Известиям». — Не знаю, какая 
там доля комплектующих из Китая, 
но очевидно, что это не собственная 
белорусская разработка. По своим 
характеристикам она лучше HIMARS 
и сравнима с ракетами ATACMS. На-
верное, даже поточнее и посовремен-
нее, чем они.

О схожести белорусских ракет ком-
плекса «Полонез-М» с разработками 
китайской оборонной промышлен-
ности неоднократно сообщали про-
фильные военные СМИ. В экспертном 
сообществе принято считать, что ки-
тайские ракетные технологии для 
комплекса «Полонез» были локализо-
ваны в Белоруссии, однако на офици-

альном уровне об этом никогда не за-
являлось.

Военный эксперт Юрий Лямин 
рассказал «Известиям»: изначально 
у «Полонеза» были реактивные снаря-
ды A200 для РСЗО. По его словам, это 
разработка одной из китайских обо-
ронных компаний.

— В 2017 году на военной выставке 
в Минске впервые показали оператив-
но-тактические ракеты М-20 дально-
стью до 300 км в составе комплекса 
«Полонез», — напомнил он. — Скорее 
всего, это тоже китайская разработка. 
Насколько она локализована в Бело-
руссии, неизвестно. Ни Китай, ни Бе-
лоруссия этот вопрос не комменти-
руют. Скорее всего, обновлённые 
«Полонезы» получили дополнитель-
ную возможность использовать имен-
но эти боеприпасы.

По его словам, теперь в арсенале 
РСЗО будет два типа боеприпасов — 
реактивные снаряды и оперативно-
тактические ракеты, которые позво-
ляют решать широкий круг боевых 
задач на дальности до 300 км.

Серийные боевые машины ком-
плекса «Полонез-М» устанавлива-
ются на шасси МЗКТ-7930  «Астро-
лог» — это мощные колёсные тягачи 
с формулой 8×8 и грузоподъёмностью 
от 17,8 до 25 т. Оно хорошо известно 
российским военнослужащим. На его 
базе размещаются оперативно-такти-
ческий ракетный комплекс «Искан-
дер», береговые ракетные комплексы 
«Бал», «Бастион» и ряд других систем 
вооружения.

Первый вариант «Полонеза» по-
лучил ракеты А200 калибра 301 мм 
с дальностью полёта до 200 км. Она 
имеет длину 7264 мм и размах ста-
билизаторов 615 мм. Масса боепри-
паса — 750 кг. Боевая часть у боепри-
паса отделяемая. Система наведения 
комбинированная — инерциальная 
со спутниковой коррекцией (GPS).

В состав батареи РСЗО «Полонез-М» 
входят мобильный модуль управле-

ния, две транспортно-заряжающие 
машины и две пусковые установки — 
они изготовлены на базе грузовика 
«МАЗ».

Установленная в машине боевого 
управления аппаратура обеспечива-
ет связь с боевыми, транспортно-за-
ряжающими и командными машина-
ми на расстоянии до 10 км в движении 
и до 30 км на стоянке. Боевой расчёт 
«Полонеза» состоит из четырёх че-
ловек и может непрерывно работать 
до 48 часов.

Залп из восьми ракет по восьми 
разным целям производится РСЗО 
за 50 секунд, а время подготовки си-
стемы к залпу не превышает восьми 
минут.

РСЗО предназначена для уничто-
жения командных пунктов, арсеналов 
с боеприпасами, полевых аэродромов, 
скопления техники и сосредоточения 
живой силы.

Первый — не модернизированный — 
вариант РСЗО «Полонез» не изготав-
ливали большой серией. Известно, что 
белорусские сухопутные войска полу-
чили от промышленности несколько 
пусковых установок.

Ранее начальник Генерального 
штаба — первый заместитель мини-
стра обороны Белоруссии Виктор Гу-
левич говорил, что этот тип РСЗО был 
успешно освоен личным составом от-
дельного реактивного артиллерий-
ского дивизиона.

Сможет ли Белоруссия передать 
российской армии новые «Полоне-
зы», зависит от лицензионных согла-
шений между Китаем и Белоруссией 
об использовании и продажах этих си-
стем, считает Юрий Лямин.

— Китайцы достаточно лояльно 
смотрят на то, если их оружие че-
рез третьи страны попадает в зоны 
тех или иных вооружённых конфлик-
тов, — отметил он. — Нам такие систе-
мы пригодились бы. РСЗО «Торнадо-С» 
может поражать цели до 120 км. Есть 
«Искандер» с ракетами радиусом дей-
ствия до 500 км, но для многих целей 
они избыточны. Они созданы для пре-
одоления противоракетной обороны 
и стоят очень дорого. Менять такой 
боеприпас можно только на действи-
тельно важную цель.

В то же время Андрей Фролов уве-
рен, что российской армии система 
«Полонез-М» не нужна.

— У нас есть оперативно-тактиче-
ский ракетный комплекс «Искандер», 
а также РСЗО «Торнадо-С», — отме-
тил он.

По его словам, их возможностей 
вполне достаточно, чтобы решать сто-
ящие перед российской армией бое-
вые задачи.
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«Они хотят убить евреев и уничтожить Израиль»
Представитель ЦАХАЛ Анна Уколова — о штурме больницы «Аш-Шифа», ходе наземной                  операции и возможном открытии нового фронта

Сто дней до ХАМАС

Андрей Онтиков

Востоковед

В ерхушка боевого крыла ХАМАС 
оказалась под угрозой уничто-

жения. Израиль проводит штурм 
крупнейшего в секторе Газа меди-
цинского комплекса «Аш-Шифа», 
под которым, по некоторой инфор-
мации, находится пункт управления 
палестинского движения. С утверж-
дением о наличии там подземного 
бункера ранее выступали предста-
вители израильской армии. И, похо-
же, возможность проверить точность 
эти данных может представиться до-
вольно скоро.

Одновременно Израиль посыла-
ет более чем прозрачные сигналы 
другим игрокам, чтобы те не вме-
шивались в ситуацию. Периоди-
чески поступают новости об ави-
аударах по объектам в Сирии. 
Одиночные атаки ливанского дви-
жения «Хезболла» наталкивают-
ся на жёсткие ответы со стороны 
ЦАХАЛ. Кроме того, под присталь-
ным контролем находится ситуация 
на Западном берегу, где происхо-
дят столкновения с израильски-
ми силами безопасности. По дан-
ным местного минздрава, число 
убитых там палестинцев с 7 октя-
бря, когда ХАМАС совершил свою 
атаку, превысило 160, счёт раненых 
идёт на сотни. В самом же секто-
ре Газа число погибших перевалило 
за 11 тыс. человек, причём большая 
часть из них женщины и дети.

Международное сообщество, 
разумеется, не закрывает глаза 

на происходящее. Но обострение 
длится уже больше месяца, проме-
жуточные итоги мало кого не по-
вергнут в шок — особенно если по-
смотреть фото и видео с убитыми 
и ранеными детьми в секторе Газа, 
а оказать давление на Израиль 
и перевести ситуацию в мирное 
русло пока не получается.

Совбез ООН, как ранее зая-
вил постпред России при всемир-
ной организации Василий Небензя, 
оказался парализован, поскольку 
США блокируют попытки принять 
резолюцию с призывом к прекра-
щению огня. Документ с аналогич-
ным требованием был одобрен ещё 
в конце октября Генеральной Ас-
самблеей ООН. Но поскольку он но-
сит рекомендательный характер, 
то получилось, что называется, 
в пользу бедных. Своё слово ска-
зали и соседи Палестины по реги-
ону. Несколько дней назад во вре-
мя объединённого саммита Лиги 
арабских государств и Организа-
ции исламского сотрудничества 
в Саудовской Аравии участни-
ки осудили израильскую опера-
цию в секторе Газа и потребова-
ли её прекращения. Но конкретные 
меры против Западного Иерусали-
ма одобрены не были, хотя подоб-
ные предложения на встрече по-
ступали.

Вмешиваться силовым пу-
тём в ситуацию пока тоже никто 
не спешит, если не считать оди-
ночные обмены ударами между 
Израилем и «Хезболлой». Желаю-
щие спровоцировать из-за ситуа-
ции в палестинском анклаве боль-
шую войну на Ближнем Востоке 
едва ли найдутся. Тут и без неё хва-
тает горячих точек и тлеющих кон-
фликтов.

На первый взгляд складывает-
ся картина, будто ситуацию в сек-
торе Газа отдали на откуп Израи-
лю. За прошедшее время он отсёк 
город Газа от южных районов и по-
степенно проводит его зачистку, 
не считаясь ни с жертвами среди 
гражданского населения, ни с ин-
формационным фоном, который 
очень быстро сложился не в поль-

зу Западного Иерусалима. Но всё 
это только на первый взгляд. Всё 
чётче становится тот факт, что ны-
нешнее обострение для обеих сто-
рон превращается в игру со вре-
менем. И в данном случае каждый 
новый день работает не на Изра-
иль. В ХАМАС, к слову, это пони-
мают. Не просто так там высту-
пают с предложением отпустить 
какое-то число заложников в об-
мен на несколько дней прекраще-
ния огня.

Затягивание конфликта и рост 
числа погибших в рядах ЦАХАЛ мо-
жет негативно повлиять на и без 
того скатившиеся в пропасть рей-
тинги премьера Биньямина Не-
таньяху. Большинство опросов, 
проведённых различными органи-
зациями и СМИ, уже сейчас пока-
зывают, что жители страны не ве-
рят главе кабинета министров, 
считают его ответственным за ата-
ку ХАМАС 7 октября и хотят видеть 
другого человека во главе прави-
тельства после окончания кон-
фликта. Дальше едва ли будет луч-
ше.

К тому же продолжение опера-
ции негативно сказывается на эко-
номическом и социальном положе-
нии Израиля. Как известно, ряды 
армии страны пополнили 300 тыс. 
резервистов. И это при населении 
около 9,5 млн человек. То есть при-

мерно каждый 30-й житель (с учё-
том стариков и детей) был привле-
чён, пусть и временно, к службе 
в вооружённых силах или участию 
в боевых действиях. Естественным 
образом это отражается на рынке 
труда и деловой активности. Кро-
ме того, любая война требует денег. 
И немалых. Агентство Bloomberg 
подсчитало, что Израиль еже-
дневно тратит на свою операцию 
в секторе Газа $260 млн. А есть 
ещё упущенные доходы, повыше-
ние социальных расходов на под-
держку раненых и пострадавших 
от конфликта, выделение субсидий 
и многое другое. Цифра в конечном 
итоге может получиться круглень-
кая. И в данной ситуации действу-
ет простая логика: быстрее закон-
чишь — меньше потратишь.

Закончить израильским вла-
стям, разумеется, хочется, 
но с нужным результатом. И если 
деньги всё-таки можно изыскать, 
пусть и за счёт скачкообразно-
го роста бюджетного дефици-
та, то с внешним фоном придётся 
считаться. Как заявил на днях гла-
ва МИДа Эли Коэн, через две-три 
недели международное сообще-
ство начнёт оказывать серьёзное 
давление на Израиль из-за боевых 
действий в секторе Газа. В чём оно 
будет заключаться, можно толь-
ко догадываться. Но инструментов 
в руках США и ЕС предостаточно. 
Стоит только захотеть.

Как бы то ни было, хоть 
какой-то временной горизонт обо-
значен. На этом фоне из СМИ по-
ступают сообщения, что яко-
бы вот-вот Западный Иерусалим 
и ХАМАС пойдут на обмен — всех 
заложников из числа женщин и де-
тей на всех палестинских женщин 
и детей, находящихся в израиль-
ских тюрьмах. Но до реальных ша-
гов дело ещё не дошло. А потому 
остаётся только ждать. И наблю-
дать довольно печальную карти-
ну. Как заявили во Всемирной орга-
низации здравоохранения, каждые 
десять минут в секторе Газа гибнет 
ребёнок. Возможно, очередной по-
гиб именно сейчас.

МНЕНИЕ 

В результате внедрения современ-
ных стандартов в российский электо-
ральный процесс существенно вырос-
ло доверие россиян как к выборам, так 
и к самой избирательной системе. Пре-
зидент отметил, что это фиксируют со-
цопросы. Так, по итогам единого дня 
голосования в 2020 году 60% респон-
дентов ВЦИОМа заявили, что доверя-
ют результатам голосования. В 2022-м 
таких было уже 69%.

Такие цифры мы видим благода-
ря совершенствованию избиратель-
ного законодательства, развитию об-
щественного контроля и современных 
технологий вроде дистанционного 
электронного голосования (ДЭГ), а так-
же электронного сбора подписей, гово-
рит «Известиям» член СПЧ, председа-
тель ассоциации НОМ Александр Брод. 
Кроме того, нормой стала и жёсткая от-
ветственность за нарушения на выбо-
рах, в результате чего их количество 
заметно сократилось.

Во ВЦИОМе же полагают, что при-
чина таких результатов исследова-
ний может лежать не только в успехах 

сформировавшейся избирательной си-
стемы.

— Контекст поменялся. Внутрен-
няя политика [из повестки] де-факто 
ушла, вся политика сейчас — внеш-
няя. Острота межпартийной кон-
куренции существенно снизилась, 
скандалов стало кратно меньше. Зна-
чительная часть несистемной оппози-
ции уехала за границу. Всё это снизи-
ло критичный настрой по отношению 
к выборам, — сказал «Известиям» ге-
неральный директор ВЦИОМа Вале-
рий Фёдоров.

Одной из ключевых тем встречи 
15 ноября стала работа избиркомов 
в новых регионах. В сентябре здесь 
впервые прошёл единый день голосо-
вания, что стало серьёзным вызовом 
для избирательной системы страны. 
Надо отметить, однако, что это был 
не первый опыт организации элек-
торального процесса на территории 
ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорожской 
областей, ведь в прошлом году мест-
ные избиркомы проводили референ-
дум о вхождении в состав России.

В преддверии сентябрьской кам-
пании «Известия» обсуждали с глава-
ми избирательных комиссий четырёх 
новых субъектов РФ подготовку к го-
лосованию в условиях военного поло-
жения. Тогда они признались, что гото-
вились к самым разным провокациям 
и попыткам срыва выборов.

— Когда смотрел за тем, что про-
исходило, не скрою, я уже об этом 
как-то сказал, не грех повторить ещё 
раз. Меня, конечно, удивляло, что 
там происходит. Вот люди выстрои-
лись в очередь на голосование. Об-
стрел. Ушли. Там кто-то спустился 
в какие-то подвалы, обстрел закончил-
ся — тут же вышли, и опять на участке 
та же очередь. И люди стоят и голосуют. 
Удивительно. И люди удивительные, — 
рассказал Владимир Путин на встре-
че с членами избиркомов.

Кроме того, президент рассчиты-
вает, что избиркомы будут усиливать 
просветительскую работу в обществе, 
«чтобы люди понимали свои возмож-
ности, силу своего голоса, осознава-
ли значимость своего гражданского 
долга».

И, несмотря на достижения, все ещё 
остаются возможности для развития 
потенциала избирательной системы, 
что особенно чувствуется на фоне при-
ближающейся президентской кампа-
нии. Среди таких изменений — посте-
пенное расширение географии ДЭГ 
и надёжная защита интернет-ресурсов 
от хакеров, считает Александр Брод.

Отдельно он отметил, что россиян 
волнует возможность проголосовать 
за рубежом. «Недоброжелатели могут 
чинить препоны. Поэтому нашим ди-
пломатам стоит подумать об обеспече-
нии особой безопасности процесса», — 
сказал «Известиям» член СПЧ.

Ближайшее голосование, на кото-
ром подобные риски могут быть ре-
ализованы, — это выборы президен-
та РФ, намеченные на март 2024 года. 
На встрече в Ново-Огарёво, правда, 
ни сам Владимир Путин, ни глава ЦИК 
Элла Памфилова не затронули этой 
темы. Единственное, на что обратил 
внимание российский лидер, — рабо-
та по противодействию угрозе вмеша-
тельства в избирательный процесс.

— Что касается действий государ-
ства, мы и впредь будем делать всё не-
обходимое, чтобы исключить любое 
незаконное вторжение в ход избира-
тельного процесса. Попытки внешнего 
и внутреннего вмешательства, давле-
ния на избирательный процесс будут 
пресекаться, — заключил президент.

В завершение встречи Владимир 
Путин вручил государственные награ-
ды представителям избирательных ко-
миссий. В частности, Элла Памфило-
ва была удостоена ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степени за боль-
шой вклад в развитие избирательной 
системы и многолетнюю добросовест-
ную работу.

« ЖЕЛАЮЩИЕ 
СПРОВОЦИ-
РОВАТЬ ИЗ-ЗА 

СИТУАЦИИ В ПАЛЕСТИН-
СКОМ АНКЛАВЕ БОЛЬ-
ШУЮ ВОЙНУ НА БЛИЖ-
НЕМ ВОСТОКЕ ЕДВА ЛИ 
НАЙДУТСЯ. ТУТ И БЕЗ НЕЁ 
ХВАТАЕТ ГОРЯЧИХ ТОЧЕК 
И ТЛЕЮЩИХ КОНФЛИК-
ТОВ
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Это свидетельство того, насколько хо-
рошо они подготовились к этой войне.

На сегодня известно, что 10 тыс. ра-
кет было выпущено по Израилю из од-
ной Газы. Только вдумайтесь в эту циф-
ру, каждая из этих ракет смертоносна. 
Если бы все они достигли своих целей, 
мы говорили бы о совершенно других 
потерях. Израильские системы ПВО 
отражают эти атаки и позволяют граж-
данам чувствовать себя в максималь-
ной безопасности. 

СМИ публикуют видео внутри больни-
цы, где медперсонал пытается эваку-
ировать пациентов из палат посреди 
густого дыма. Ранее сообщалось, что 
армия взорвала склад, в котором, пред-
положительно, находились медикамен-
ты. Подтвердились ли разведданные 
о возможном нахождении боеприпа-
сов ХАМАС в этой больнице?

На данный момент говорим про опе-
ративные данные: подразделения ар-
мии до сих пор находятся в больнице. 
В тот момент, когда можно будет гово-
рить о результатах нахождения сол-
дат ЦАХАЛ в больнице, мы про это со-
общим. Повторюсь, мы не преследуем 
гражданское население, наша цель — 
уничтожение ХАМАС. Наводятся то-
чечные удары по той инфраструктуре, 
которая используется террористами.

Если там присутствуют мирные, то при-
каз всё равно отдаётся, если подтверж-
дается информация о нахождении того 
или иного главаря ХАМАС?

Очень часто удары по тем или иным 
целям отменяются, если мы видим, что 
рядом дети или гражданские. В больни-
це «Аш-Шифа» есть командное управ-
ление ХАМАС. Мы про это говорим 
уже очень давно. Мы полностью отда-
ём себе отчёт в том, что ХАМАС мог вы-
нести большую часть того, что у него 
хранилось в больнице. Мы постоян-
но координируем свои действия с раз-
личными международными структу-
рами. Наша цель — помочь пациентам 
эвакуироваться в северные части сек-
тора Газа. Дальше они уже передаются 
международным организациям, дру-
гим больницам.

В случае закрепления израильской тех-
ники и подразделений на территории 
больницы ЦАХАЛ может подвергнуться 
обвинениям в использовании больных 
и беженцев в качестве живого щита. Пла-
нирует ли армия на данный момент занять 
больницу в качестве плацдарма?

Израильскую армию обвиня-
ют во многом. Мы это опровергаем. 
ЦАХАЛ действует в соответствии 
с международным правом ведения во-
енных действий. У нас есть юристы, ко-
торые сопровождают наши подразде-
ления и проверяют, насколько те или 
иные цели, по которым армия наносит 
удары, законны с точки зрения военно-
го и международного права.

На данный момент боевые действия ве-
дутся не только на территории сектора 
Газа, но и на севере Израиля — юге Лива-
на. Пока «Хезболла» и ЦАХАЛ обмени-
ваются угрозами и предупреждениями 
о разрастании конфликта. Готов ли ЦА-
ХАЛ на возложение коллективной от-
ветственности и вступление в бой с ре-
гулярной ливанской армией?

Все эти удары, которые наносят-
ся с первого дня нашей войны с тер-
ритории сектора Газа и со стороны 
юга Ливана по нашим северным гра-
ницам, были попытками террористов 
проникновения в Израиль. Они стре-
ляют ракетами и противотанковыми 
снарядами. «Хезболла», как и ХАМАС, 
на протяжении всего своего существо-
вания неоднократно заявляла, что они 
хотят убить евреев и уничтожить Из-
раиль. На сегодня практически все эти 
атаки были предотвращены и перехва-
чены системами ПВО. Мы наносим от-
ветные удары по целям «Хезболлы», 
но если они решатся и дальше созда-
вать угрозу нашей стране, нам придёт-
ся на это ответить. Всё зависит от них.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Друзьям человека
В регионах будут массово создавать собачьи площадки

Мария Перевощикова

В проекты комплексного развития тер-
риторий (так называемой ренова-

ции в регионах) помимо создания транс-
портной и социальной инфраструктуры 
могут включить собачьи площадки. Се-
годня жителям городов не хватает ме-
ста для цивилизованного выгула собак. 
К примеру, в Москве на 13 тыс. жителей 
приходится всего одна такая площадка. 
Это приводит к постоянным конфликтам 
между людьми — вплоть до угроз собакам 
и их владельцам. Поправки в Градостро-
ительный кодекс и другие законы, необ-
ходимые для решения проблемы, разра-
ботали в Госдуме, выяснили «Известия».

Сегодня в Москве на 13 тыс. жите-
лей приходится всего одна площадка 
для выгула собак, в некоторых крупных 
городах, где живут по 500 тыс. человек, 
их и вовсе 5–7, рассказал «Известиям» 
член общественного совета Минстроя, 
основатель проекта «Собакин город» 
Артём Гебелев. Но желательно, чтобы 
одна такая площадка была на 2–3 тыс. 
человек, пояснил он.

Дисбаланс планируется устранить, 
создавая площадки в рамках комплекс-
ного развития территорий (КРТ, или так 
называемая реновация в регионах). Та-
кие поправки ко второму чтению пра-
вительственного законопроекта о регу-
лировании вопросов КРТ подготовили 
члены комитета Госдумы по строитель-
ству и ЖКХ, документ есть в распоряже-
нии «Известий».

Комплексное развитие территорий — 
механизм, который появился в законо-
дательстве в декабре 2020 года. Он даёт 
регионам право утверждать програм-
мы сноса и реконструкции практиче-
ски любых зданий, даже неаварийных, 
если за это голосуют две трети жителей.

Если Госдума поддержит поправки 
депутатов, то в комплексные проекты 
застройки территории в рамках КРТ по-
мимо транспортной и социальной ин-
фраструктуры должны будут обяза-
тельно включать собачьи площадки, 
рекреационные зоны.

— Уже накоплен определённый прак-
тический опыт в части реализации про-
ектов КРТ, и стали очевидны проблемы 
и узкие места, которые нуждаются в до-
полнительном законодательном регу-
лировании, — сказал «Известиям» автор 
поправок, первый заместитель предсе-
дателя комитета ГД по строительству 
и ЖКХ Владимир Кошелев.

Также, по его словам, необходимо 
дать возможность включать в грани-
цы КРТ и любые другие социально зна-
чимые объекты, в том числе, например, 
скверы, фонтаны, коворкинги, студии 
детского творчества.

Сегодня жителям городов не хвата-
ет места для выгула собак, это приводит 
к постоянным конфликтам. Достаточно 
открыть соседские чаты.

«Одни выгуливают на тротуаре собак 
и не убирают за ними... другие наступа-
ют и вытирают о ковер в подъезде... не-
ужели у людей вообще нет совести, от-
ветственности и мозгов?» — пишет один 
из возмущённых жильцов многоквар-
тирного дома в подмосковном Королёве.

«Добрый день! 17-й корпус, 4-й подъ-
езд. Кто-то из жильцов (или детей) выма-
зал коврик при входе в подъезд. По отно-
шению к другим жильцам это не очень 
красиво, коврик теперь выбрасывать? 
А кто новый будет покупать? Мы этот 
от УК ждали почти месяц», — подклю-
чается второй.

Действительно, собаководы часто 
становятся источником проблем, ког-
да не убирают за собаками или не кон-
тролируют своих питомцев, отметил 
Артём Гебелев. Но нередко случаются 
и противоположные случаи.

— Выходим на прогулку, как на поле 
боя: с крупной собакой и проблемы 
крупные. Люди боятся размера, внеш-
него вида, — рассказывает «Извести-
ям» Елизавета, заводчица из Москвы. — 
За три года жизни моей собаки я много 

раз получала угрозы расправы надо 
мной, над моей собакой. Один раз до-
шло до того, что пришлось писать за-
явление в полицию на соседей: в домо-
вом чате они грозились отравить собак 
и причинить вред их владельцам.

— Люди постоянно указывают, что 
гулять с собакой я имею право только 
на собачьих площадках, которых в на-
шем районе практически нет, — добави-
ла Елизавета.

Для многих владельцев собак, кото-
рые живут в центре города, ежеднев-
ные прогулки с псами превращаются 
в мучение.

— На улице мы сразу выходили 
во двор с детскими площадками. При-
ходилось быстро выбегать со двора, 
огибая мам с детьми, а потом между 
машинами по узким тротуарам идти 
до сквера — единственной зелёной 
зоны, — рассказала «Известиям» мо-
сквичка Екатерина.

Из-за отсутствия в районе её прожи-
вания огороженных зон для выгула жен-
щине приходится играть с собакой в зе-
лёных зонах вдоль проезжей части.

— Однажды я неудачно кинула собаке 
мяч, он отлетел на проезжую часть. Сла-
ва богу, пёс был на поводке, и я смогла 
его удержать, потому что он ломанул-
ся за мячом со всей прытью. Страшно 
представить, что бы было, если бы по-
водок выскользнул из рук, — рассказы-
вает Екатерина.

В Хамовниках, в одном из престиж-
ных районов Москвы, несмотря на боль-

шое количество дог-френдли рестора-
нов, кафе и магазинов, с площадками 
для выгула тоже не всё в порядке.

— Есть две маленькие и очень старые, 
некомфортные, — поделилась Анастасия.

Жители московского района Южное 
Медведково пожаловались «Известиям», 
что на площадке на Олонецком проез-
де сделали крайне неудачный ремонт: 
там заменили удобный для выгула со-
бак грунт на песок, а вместо 11 больших 
снарядов установили всего пять неболь-
ших, годных разве что для карманных 
пород. Теперь площадка пустует.

— Раньше я могла своего пса Грея от-
влечь на тренажёрах, которые тут стоя-
ли, а теперь их нет, — рассказала собако-
вод Елена. — Теперь Грей гуляет, поджав 
хвост от страха, он боится прожекторов 
от «Останкино».

Главная проблема собаководов — не-
защищённость и отсутствие «своей» ин-
фраструктуры в городе, сказал Артём 
Гебелев.

— Людей с собаками очень много, 
их привлекают те же территории, что 
и людей без собак: освещённые, безо-
пасные, зелёные. Но своих маршрутов, 
как это есть у велосипедистов, лыж-
ников или любителей скандинавской 
ходьбы, у собаководов пока нет, — под-
черкнул он.

Механизм комплексного развития 
территорий — это в первую очередь 
правовой инструмент реализации го-
сударственно-частного партнёрства, 
указал председатель комитета по стро-
ительству «Опоры России» Марк Гел-
лер. Он позволяет привлечь инвести-
ции в создание комфортной городской 
среды для граждан.

— Сегодня застройщики, приступая 
к продажам будущего жилья, нередко 
обещают развитую и комфортную ин-
фраструктуру, — отметил депутат Гос-
думы от фракции «Новых людей» Амир 
Хамитов. — Но иногда едва ли не поло-
вину из обещанного в итоге не строят. 
В случае принятия поправок застрой-
щики будут вынуждены выполнять все 
обязательства.

Упрощение долгов
Спрос на банкротства без суда вырос на четверть — 
кто теперь может избавиться от просроченных 
кредитов через МФЦ

Роза Алмакунова

Популярность внесудебного бан-
кротства подскочила на четверть 

после упрощения условий. В ноябре 
процедуру запускали в среднем 38 че-
ловек в день (обычно — 30). Каждый 
второй подпадал под новые требова-
ния, сообщили «Известиям» в Федре-
сурсе. С 3 ноября сумму долга для спи-
сания расширили до 25 тыс. — 1 млн 
рублей, а также допустили к процедуре 
пенсионеров. Хотя банкротство не про-
щение долгов и имеет последствия, чис-
ло признавших себя несостоятельны-
ми «по упрощёнке» подскочит в разы 
с сегодняшних 23 тыс. человек, ожи-
дают эксперты. Как грамотно подать 
на банкротство и есть ли от этого ри-
ски для банковской системы — в мате-
риале «Известий».

В России в период с 1 по 14 ноября 
процедуру внесудебного банкрот-
ства начали в отношении 539 человек, 
сообщил «Известиям» руководитель 
Федресурса Алексей Юхнин. Среднее 
количество начатых дел в один день 
в отношении должников-физлиц до-
стигло максимального уровня за всё 
время существования этого механиз-
ма (с сентября 2020 года), составив 
38,5 против обычных 30,5. Рост на 26% 
связан с расширением критериев до-
ступа к внесудебной процедуре, по-
яснил он.

Изменения в закон о несостоятель-
ности, смягчающие критерии допу-
ска физлиц к избавлению от долгов 
через МФЦ, вступили в силу 3 ноя-
бря. По новым правилам граждане 
могут банкротиться без суда с долга-
ми от 25 тыс. до 1 млн рублей (до это-
го было от 50 тыс. до 500 тыс.). Кроме 
этого механизмом теперь могут вос-
пользоваться пенсионеры и получа-
тели пособий, которые ранее не под-
падали под требования, поскольку 
их ежемесячные поступления счита-
лись как постоянный доход.

Также послабления даны россия-
нам, долги которых принудительно 
взыскиваются более семи лет. Вместе 
с тем вдвое сокращён срок повторного 
обращения к возможности бесплатно-
го банкротства — с 10 до 5 лет.

С введением новшеств сразу вы-
рос спрос на внесудебную процедуру 
со стороны граждан, которые недавно 
подпали под критерии этого механиз-
ма, отметил Алексей Юхнин. На таких 
должников приходится каждое вто-
рое дело (230) из общего количества 
открытых с начала месяца.

— В период с 3-го по 14-е число воз-
буждено 180 процедур в отношении 
граждан с обязательствами более 
полумиллиона рублей, пять — менее 
50 тыс. Тогда как 45 дел начаты в отно-
шении лиц, получающих пенсии и соц-
пособия, а также тех, у кого исполни-
тельное производство длится более 
семи лет, — добавил глава Федресурса.

Если человек хочет воспользо-
ваться процедурой и соответствует 
её условиям, он вправе по месту жи-
тельства подать в МФЦ заявление 
о признании себя банкротом, объяс-
няет юрист адвокатского бюро «S&K 
Вертикаль» Иван Алямкин. Для этого 
ему нужно представить подтвержда-
ющие документы, например об окон-
чании исполнительного производства 
в связи с отсутствием имущества и до-
ходов, на которые можно обратить взы-
скание, добавил он.

Также следует указать список всех 
кредиторов, подчеркнул Иван Алям-
кин. Это важно, так как при внесудеб-
ной процедуре будут списаны только 
те долги перед организациями, кото-
рые укажет сам гражданин.

Однако у признания несостоя-
тельности есть и последствия, преду-
преждает председатель совета союза 
арбитражных управляющих «Наци-
ональный центр реструктуризации 
и банкротства» Валерия Герасимен-
ко. По её словам, гражданину нужно 
в течение пяти лет указывать на факт 
о банкротстве при заключении кре-
дитных договоров. Это будет влиять 
на решение об одобрении новых за-
ймов. Также нельзя занимать руко-
водящие должности в организациях 

в течение трёх лет, в страховых, ми-
крофинансовых и различных фондах — 
пяти, а в банках — десяти.

Существенное расширение пара-
метров процедуры позволит больше-
му числу людей избавиться от долгов 
и начать финансовую жизнь с чистого 
листа, считает замгендиректора кол-
лекторского агентства АБК Евгения Ут-
кина. По её словам, бесплатность этого 
инструмента и признание долгов без-
надёжными в течение полугода так-
же значительно облегчат материаль-
ное положение россиян.

— Однако важно помнить, что банк-
ротство — это не просто списание дол-
гов по кредитам, а крайняя мера, к ко-
торой прибегают граждане, попавшие 
в безвыходную ситуацию, — согласна 
руководитель службы по работе с про-
блемными активами Почта банка Ксе-
ния Мельничук.

По данным Федресурса, с момен-
та запуска внесудебного банкротства 
по 14 ноября этого года процедуру 
прошли 23 тыс. человек с суммой дол-
га 7,95 млрд рублей. На сегодня из них 
полностью завершены дела 17 тыс., 
гражданам списаны долги в сумме 
5,88 млрд.

— В январе–октябре этого года ко-
личество внесудебных банкротств 
граждан выросло в 1,7 раза к такому 
же периоду 2022-го. По итогам года 
мы увидим рост в 1,8–2 раза в связи 
с востребованностью бесплатного ме-
ханизма и благодаря доступу к нему 
новых категорий должников, — оценил 
Алексей Юхнин.

Действительно, после вступления 
в силу новых изменений в закон резко 
выросла доля внесудебных банкротств, 
подтвердила «Известиям» Ксения Мель-

ничук из Почта банка. При этом она под-
черкнула: в следующем году этот тренд 
будет только набирать обороты.

В 2024-м с учётом нововведений 
существенно вырастет число долж-
ников-банкротов, согласился управ-
ляющий директор центра качества ак-
тивов УБРиР Николай Ватолин. Пока 
их доля не увеличилась, возможно, за-
ёмщики собирают необходимые до-
кументы, допустил он, отметив, что 
средний показатель новых дефол-
тов держится на том же уровне, что 
и в прошлом году. В «Открытии» ска-
зали, что влияние изменений в законе 
смогут оценить позднее.

Следует ожидать, что число обан-
кротившихся «по упрощёнке» граж-
дан после изменения условий вырастет 
в разы, заявлял в колонке для «Изве-
стий» первый заместитель генераль-
ного директора ЦСР Борис Копейкин. 
Кредитным организациям придётся 
списать эти долги. Однако это ни в коем 
случае не следует интерпретировать 
как сигнал о нестабильности в эконо-
мике, считает эксперт. К сожалению, 
у этих заёмщиков проблемы уже нако-
пились, и решить сами они их не могут.

С точки зрения экономики это, нао-
борот, значит, что скоро больше людей 
будет с уверенностью смотреть в буду-
щее, считает Борис Копейкин.

«Известия» обратились в ЦБ и Ми-
нэк с просьбой прокомментировать 
риски для банковского сектора с учё-
том новых правил. А также в крупные 
БКИ — с предложением оценить чис-
ло должников, которые потенциаль-
но могут претендовать на внесудеб-
ный механизм.

Общество

« ЭТИМ МЕХАНИЗ-
МОМ ТЕПЕРЬ 
МОГУТ ВОС-

ПОЛЬЗОВАТЬСЯ ПЕНСИО-
НЕРЫ И ПОЛУЧАТЕЛИ ПО-
СОБИЙ, КОТОРЫЕ РАНЕЕ 
НЕ ПОДПАДАЛИ ПОД ТРЕ-
БОВАНИЯ, ПОСКОЛЬКУ ИХ 
ЕЖЕМЕСЯЧНЫЕ ПОСТУ-
ПЛЕНИЯ СЧИТАЛИСЬ КАК 
ПОСТОЯННЫЙ ДОХОД
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Сделать прививкой
Как изменится и когда поступит в поликлиники  
обновлённый «Спутник Лайт»

Денис Гриценко, Андрей Коршунов

О бновлённая вакцина «Спутник 
Лайт» будет произведена по той же 

технологии, что и классическая, одна-
ко получит другой антигенный состав — 
он будет эффективен против зараже-
ния подвариантами «Омикрона» группы 
XBB, которые циркулируют на данный 
момент. Первая партия препарата про-
тив актуальных сейчас вариантов коро-
навируса поступит в гражданский обо-
рот к 10 декабря, сообщил «Известиям» 
директор НИЦ эпидемиологии и микро-
биологии им. Н.Ф. Гамалеи Александр 
Гинцбург. Вирусологи считают, что пре-
парат не потеряет своей актуальности 
и в следующем году. По данным Роспо-
требнадзора, за неделю количество но-
вых случаев заражения COVID-19 увели-
чилось более чем на 22%.

Первые партии обновлённой вак-
цины проходят процедуру контроля 
в Росздравнадзоре, сообщил «Изве-
стиям» Александр Гинцбург. Одновре-
менно с этим Минздрав должен выдать 
разрешение на реализацию. Все ме-
роприятия должны быть выполнены 
до 10 декабря, а возможно, и на пару 
дней раньше.

— Действительно, рассчитываем, что 
к 10 декабря первая партия обновлён-
ной однокомпонентной вакцины для 
профилактики коронавирусной ин-
фекции SARS-CoV-2 поступит в граж-
данский оборот. Это будет «Спутник 
Лайт» в обновлённом антигенном со-
ставе, — сказал Александр Гинцбург.

Вакцину произведут по той же тех-
нологии, что и классический «Спутник 
Лайт», однако она получит обновлён-
ный антигенный состав — она будет эф-
фективна против заражения подвари-
антами «Омикрона» группы XBB.

— В состав вакцины входит один 
штамм, и, как мы показали, обновлён-
ная вакцина защищает от произво-
дных XBB, которые сейчас существуют, 
нейтрализует вирус и понижает в лёг-

ких животных количество возбудите-
ля, — сказал учёный.

По словам Александра Гинцбурга, 
во время испытаний препарата ника-
ких осложнений у участников не воз-
никло. Не было зафиксировано ни од-
ного случая с тяжёлыми побочными 
эффектами. Иногда после вакцина-
ции наблюдался подъём температу-
ры, но это — естественная реакция.

Как пояснил руководитель научно-
го центра, сейчас за закупку вакцины 
отвечают регионы. По их заявкам уже 
была произведена первая партия пре-
парата. Однако в соответствии с феде-
ральными законами закупки должны 
пройти через конкурсные процедуры. 
Поэтому от регистрации до момента, 
когда вакцина попадёт в медучрежде-
ния, пройдёт некоторое время. То есть 
оперативность поступления вакцин 
в поликлиники напрямую зависит 
от расторопности региональных ко-
манд, которые отвечают за этот про-
цесс.

Вместе с тем у частных медицин-
ских сетей есть возможность произ-
водить закупки без конкурса. Поэтому, 
скорее всего, у них препарат появится 
быстрее, но вряд ли они будут вакци-
нировать население бесплатно.

Как подчеркнул специалист, об-
новлённая вакцина будет защищать 
от штаммов, которые циркулируют 
сейчас. Актуальность препарата бу-
дет зависеть от скорости эволюции 
возбудителя.

Вакцина была нужна ещё в конце 
августа — начале сентября, а к 10 де-
кабря эффективность её использо-
вания для борьбы с эпидемическими 
процессами может быть уже не столь 
высокой, считает руководитель лабо-
ратории геномной инженерии МФТИ 
Павел Волчков.

— Судя по динамике, к 10 декаб-
ря мы будем либо на пике заболева-
емости, либо она уже пойдёт на спад. 
Вакцина — не моментальное средство, 

и реально люди будут привиты в зна-
чимом объёме только к январю-фев-
ралю. А после январских праздни-
ков из-за каникулярного разрыва 
и так будет снижение чис-
ла заболевших. Плюс воз-
растёт число обладате-
лей иммунитета, так как 
больше людей успеют 
переболеть. Нали-
чие актуальной 
вакцины безус-
ловно лучше, 
чем её отсут-
ствие. Но но-
вый пик забо-
леваемос т и 
будет только 
следующей 
о с е н ь ю , 
а к этому 
моменту ак-
туальность 
препарата 
из-за новых 
ш т а м м о в 
снизится, — 
сказал «Из-
вестиям» Павел 
Волчков.

Однако даже в 2024 го-
ду вакцина с обновлённым 
антигенным составом будет гораздо 
актуальнее, чем препараты, сделан-
ные на основе первых штаммов коро-
навируса. Сейчас 99% новых подвидов 
составляют разновидности «Омикро-
на», но полноценные новые штаммы 
пока не выделяются. Поэтому вак-
цина на основе этого варианта оста-
нется эффективной. У вируса будет 
целый год на дальнейшие мутации, 
поэтому защита после вакцинации 
будет не 100-процентной, резюмиро-
вал эксперт.

Ранее Александр Гинцбург заявил, 
что решить проблему быстрого уста-
ревания вакцин из-за возникновения 
новых штаммов можно с помощью 

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Доказательства видны
Обвиняемой в убийстве военкора Татарского грозит 30 лет

Елена Балаян

З а убийство военкора Владлена Та-
тарского Дарья Трепова (внесена 

в реестр террористов и экстремистов) 
получила 132 тыс. рублей в крипто-
валюте. Об этом сообщил прокурор 
на стартовавшем в Санкт-Петербурге 
суде. Теракт произошёл 2  апреля 
2023 года — Трепова пришла на твор-
ческий вечер военкора и подарила ему 
статуэтку, начинённую взрывчаткой. Та-
тарский погиб на месте, ещё 40 чело-
век пострадали. Обвиняемая привела 
замаскированное устройство в бое-
вое состояние, а сам взрыв произвели 
дистанционно с эстонской сим-карты, 
уточнил прокурор. Трепова своей вины 
не признала — по словам адвоката, она 
думала, что в статуэтке находится под-
слушивающая аппаратура. По сово-
купности обвинений ей может грозить 
до 30 лет, считают юристы.

Второй Западный окружной воен-
ный суд Санкт-Петербурга приступил 
к рассмотрению уголовного дела о те-
ракте, в котором погиб военный блогер 
Максим Фомин, более известный как 
Владлен Татарский. Взрыв прозвучал 
в кафе Street Food Bar на Университет-
ской набережной в Санкт-Петербурге 
2 апреля этого года. В этот момент там 
проходил творческий вечер военко-
ра. Послушать его выступление приш-
ли десятки зрителей. В их числе была 
и 26-летняя Дарья Трепова. С собой она 
принесла статуэтку — шуточный бюст, 
изображающий самого блогера.

Судя по видео, которое распростра-
нилось в СМИ и соцсетях после взры-
ва, Татарский хорошо её знал и доверял 
ей. Назвавшись художницей по имени 
Настя, Трепова до этого несколько раз 
ходила на творческие вечера военкора 
и таким образом примелькалась.

«Настя, проходи, садись сюда!» — го-
ворит Татарский Треповой, спокойно 
принимая бюст и указывая на место 
недалеко от себя. «Я стесняюсь!» — от-
вечает Трепова и садится чуть дальше, 
в нескольких метрах от сцены. При этом 
она как бы отстраняется от него рука-
ми и продолжает смущённо улыбаться. 
Блогер с интересом рассматривает свою 
копию — статуэтка ему явно нравится. 
В этот момент она взрывается.

В кафе посыпались перегородки, 
выбило стёкла в окнах. Владлен Татар-
ский погиб на месте, ещё около 40 че-
ловек пострадали.

Эмоции Треповой после взрыва оце-
нить сложно: на видео с камеры наблю-
дения её видно на выходе из кафе лишь 
со спины. На допросе она заявила, что 
не знала о находящейся в скульпту-
ре взрывчатке, однако дальнейшие 
её действия это опровергают, счита-
ют следователи.

После теракта она приехала на съём-
ную квартиру, остригла волосы и смени-
ла повседневный стиль на спортивный. 
Несколько часов каталась по городу — 
по мнению следствия, чтобы запу-
тать следы. Затем приехала на кварти-
ру к другу мужа Дмитрию Касинцеву. 
На следующее утро обоих задержали.

Опроверг неведение Треповой и по-
лиграф — в момент, когда ей задали во-
прос о том, знала ли она, что за подарок 
несёт Татарскому, её биохимические 
показатели резко изменились, сооб-
щал ранее источник телеканала «78».

Обвинительное заключение по делу 
утверждала Генпрокуратура. Трепову 
судят по трём статьям — кроме теракта 
ей вменяют в вину незаконный оборот 
взрывчатых веществ и подделку доку-
ментов (у неё нашли поддельные води-
тельские права). Другой фигурант дела 
Дмитрий Касинцев привлечён к уго-
ловной ответственности за укрыва-
тельство особо тяжкого преступления.

«Известия» выяснили: ранее Тре-
пова хотела стать медиком, но потом 
бросила учёбу и переехала в Москву. 
В 2019 году её отчислили из Петербург-
ского госуниверситета, где она учи-
лась на медицинском факультете, со-
общили в вузе на запрос издания.

По версии следствия, Дарья Трепова 
была завербована украинскими спец-
службами и получала гонорары в крип-
товалюте.

Дарью Трепову привезли на процесс 
в автозаке из московского СИЗО «Ле-
фортово». Безопасность перед началом 
процесса обеспечивали бойцы отря-
да специального назначения. Со слу-
жебными собаками они осматривали 
территорию суда — изучали припарко-
ванные на заднем дворе машины и про-
шерстили в поисках опасных предме-
тов даже осеннюю листву.

Дмитрий Касинцев пришёл в суд 
сам — всё это время он находился под 
домашним арестом. Корреспондент 
«Известий» попытался расспросить 
молодого человека о том, знала ли 
Дарья Трепова о готовящемся терак-
те и почему вместо обращения в поли-
цию он решил укрыть её в своей квар-
тире. Однако мужчина не проронил 
ни слова, как и сопровождавший его 
адвокат.

Среди тех, кто пришёл на заседа-
ние, были пострадавшие при взрыве 
и их родственники. Мать петербурж-
ца Григория Путина в тот злополучный 
день была в кафе.

 

Тут такое дуло
A Но сегодня, как отметил Ана-

толий Выборный, уже есть 
несколько категорий граждан, для ко-
торых сделано исключение по необхо-
димости проходить обучение безопас-
ным навыкам владения оружием. Это 
действующие военные, силовики, пред-
ставители органов юстиции.

— Однако среди этих категорий сей-
час нет ветеранов боевых действий. 
Но именно эти люди наиболее ответ-
ственно относятся к эксплуатации 
и хранению боевого оружия. Им не надо 
с азов прививать культуру владения 
оружием. Они знают его специфику 
и имеют практические навыки безопас-
ного владения. Для того чтобы повысить 
к ним доверие со стороны государства 
и общества, предлагается внести дан-
ные изменения, — пояснил депутат.

По его словам, вторая причина ак-
туальности законопроекта связана 
с необходимостью разгрузки и упро-
щения системы работы регулятора — 
Росгвардии. Депутат подчеркнул, что 
речь не идёт о том, чтобы убрать кон-
троль над выдачей оружия. Ветеранам, 
как и другим кандидатам на его приоб-
ретение, необходимо будет пройти ме-
дицинское освидетельствование.

— Учитывая логику развития зако-
нодательства в сфере оборота оружия, 
а также заслуги ветеранов боевых дей-
ствий перед Отечеством, предваритель-
но инициатива одобрена Росгвардией. 
Уверен, что она будет поддержана пар-
ламентом, — полагает Анатолий Выбор-
ный.

«Известия» направили запрос в Рос-
гвардию с просьбой прокомментиро-
вать актуальность законопроекта.

По данным Росстата, в России толь-
ко на 2021 год насчитывалось поряд-
ка 1,5 млн ветеранов боевых действий. 
В апреле 2023-го президент РФ Влади-
мир Путин подписал закон о призна-
нии участников СВО ветеранами бое-
вых действий.

Законопроект — первая инициати-
ва за последние два года, направленная 
на послабление в сфере владения ору-
жием. С 2022-го законодательство в этой 
области только ужесточалось.

Причиной его ужесточения в этой 
сфере стали в том числе резонансные 
ЧП в Казани (нападение с гладкостволь-
ным оружием на школу, погибли девять 
человек), в Перми (нападение на студен-
тов университета с помповым ружьём, 
жертвами стали шесть человек), в Ижев-
ске (нападение на школу с двумя трав-
матическими пистолетами Макарова, 
переделанными в боевые, погибли 18 
человек).

Зампред фракции «Единой России» 
Адальби Шхагошев сообщил «Извести-
ям»: участники боевых действий име-
ют навыки владения оружием, поэтому 
инициатива логичная. При этом он от-
метил, что фракция внимательно изу-
чит документ, когда он поступит в ГД.

Представитель КПРФ, зампред ко-
митета по экономической политике 
Николай Арефьев, напротив, считает, 
что инициативу поддерживать нельзя.

— В армии много мест, где можно 
служить, например поваром, врачом, 
бухгалтером, и при этом стать ветера-
ном военных действий. Не все же там 
находятся на передовой линии фрон-
та. В этом случае не факт, что они име-
ют навыки владения оружием и опыт 
обращения с ним, — пояснил депутат.

Первый зампред фракции «Спра-
ведливой России — За правду» Олег 
Нилов считает, что инициативу не-
обходимо поддержать. Он напомнил: 
в советское время военнослужащие 
награждались оружием за особые за-
слуги.

В ЛДПР от комментариев воздер-
жались.

Директор благотворительного уч-
реждения «Право и порядок», подпол-
ковник запаса МВД Олег Иванников 
считает инициативу вполне разумной, 
она значительно облегчит процедуру 
получения оружия, но при этом все, 
кто его приобретает, должны прохо-
дить медицинское освидетельствова-
ние, в том числе и у врачей психиатров. 
Нужно быть уверенным, что эти люди 
вменяемы и отдают отчёт в своих дей-
ствиях, заявил эксперт.

— Это избавит от бюрократических 
процедур в тех случаях, где заслуги 
граждан перед государством очевид-
ны, — пояснил Олег Иванников.

С этим мнением согласен председа-
тель стрелкового клуба «Сайга», руко-
водитель московского отделения со-
юза «Гражданское оружие» Рафаил 
Рудницкий. По его словам, не только 
ветераны, а все, кто служил в армии, 
проходят обучение по владению ору-
жием. С этой точки зрения это очень 
правильная мера, так как она упростит 
процедуру выдачи разрешений, счи-
тает эксперт.

Общество

Молодёжное продвижение
Сотрудников без опыта стали искать втрое чаще

Ксения Набаткина, Роман Солдатов, 
Валерия Мишина

С прос на сотрудников без опыта и сту-
дентов этой осенью вырос почти 

в три раза, а количество вакансий для 
подростков и вовсе в пять, рассказали 
«Известиям» в нескольких рекрутинго-
вых сервисах. Интерес к сотрудникам 
без опыта — тренд, который продлится 
и на следующий год, указали там. Экспер-
ты объясняют его как текучкой кадров 
на низкоквалифицированных рабочих 
местах, так и желанием работодателей 
воспитать для себя идеального сотруд-
ника «с самых низов». Но важно создать 
условия, чтобы молодёжь шла работать 
именно по специальности, полученной 
в процессе обучения, полагают они.

Этой осенью работодатели стали 
чаще обращать внимание на молодых 
соискателей, которых можно в дальней-
шем обучить всем необходимым навы-
кам, рассказали «Известиям» предста-
вители рекрутинговых сервисов. Так, 
по данным платформы «Авито Работа», 
в ноябре 2023-го количество вакансий 
для соискателей без опыта и студентов 
выросло в 2,8 раза по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года.

Растут и зарплаты, на которые могут 
рассчитывать такие сотрудники. Если 
в ноябре прошлого года работодате-
ли предлагали в среднем 38 тыс. руб-
лей в месяц, то в этом году ищут уже 
на 54 тыс. (+42%).

— Расширение границ найма — одна 
из ключевых тенденций рынка труда 
2023-го, которая будет актуальна и в сле-
дующем году, — рассказал «Известиям» 
директор по развитию «Авито Работа» 
Дмитрий Пучков. — Это позволяет рас-
тить экспертов и руководителей со зна-
нием внутренних процессов компании, 
обеспечивать лояльность, в некоторой 
степени удовлетворять высокий спрос 
на персонал.

Среди российского бизнеса растёт 
интерес и к работе с подростками, за-
фиксировали на платформе hh.ru. Так, 
осенью этого года там открыто почти 
15 тыс. вакансий, в которых работодате-
ли обозначили готовность нанять под-
ростков от 14 лет. Это почти в пять раз 
больше, чем осенью прошлого года.

Чаще всего подросткам предлагают 
работу курьерами, промоутерами, про-
давцами и кассирами.

— Самое большое количество при-
глашений, отправленных работодате-

лями на резюме соискателей 14–18 лет, 
приходится на сферу продаж и вспомо-
гательные бизнес-функции, то есть ад-
министративный и обслуживающий 
персонал, а также на гостинично-ресто-
ранный бизнес, — рассказали в пресс-
службе компании.

Интерес к найму молодых сотрудни-
ков на эти позиции эксперты платфор-
мы связывают с традиционно высокой 
текучкой персонала на этих позициях, 
сезонным характером работы и доста-
точно лёгкими условиями входа — не-
высокими требованиями работодателя.

Специалистов на рынке труда сейчас 
гораздо меньше, чем несколько лет на-
зад, поэтому соискатели стали гораздо 
более требовательными, полагает на-
чальник управления развития карье-
ры и взаимодействия с выпускниками 
НИУ ВШЭ Ольга Гаевская.

— Компании конкурируют за квали-
фицированных работников, и поиск 
сотрудников всё больше напомина-
ет маркетинговую стратегию: работа 
с брендом работодателя, оценка репу-
тационных рисков, исследования пор-
трета соискателя, — пояснила она. — Как 
следствие работодатели активнее ра-
ботают с молодёжью и обращают вни-
мание на студентов третьих-четвёртых 
курсов, чтобы иметь возможность как 
можно раньше познакомить потенци-
ального соискателя с возможностями 
профессионального развития в компа-
нии.

Повышенный интерес работодате-
лей к будущим специалистам без ста-
жа работы заметили и в вузах. Студен-
ты всё чаще начинают поиск работы 
во время обучения, поэтому трёхсто-

роннее сотрудничество в связке сту-
дент — вуз — работодатель помогает 
разрабатывать программы подготов-
ки студентов к рынку труда, а компани-
ям найти своих идеальных кандидатов, 
считает Ольга Гаевская.

— Активный студент к четвёртому 
курсу бакалавриата имеет в резюме 
две-три стажировки в различных ком-
паниях и всё чаще получает предложе-
ние о работе после роли стажёра, — под-
черкнула она.

Благодаря практико-ориентирован-
ному обучению студенты могут быть 
востребованы у работодателей уже 
на младших курсах, полагает началь-
ник центра карьеры и трудоустройства 
Московского Политеха Дарья Дьякова.

— Студенты работают в проектных 
командах над реальными задачами ин-
дустрии из различных сфер и отраслей, 
погружаются в профессиональную де-
ятельность компаний на этапе обу-
чения, — пояснила она. — На выпускном 
курсе подавляющее большинство сту-
дентов Московского Политеха уже тру-
доустроены.

Совмещать работу с занятиями 
учащимся удаётся, по её словам, бла-
годаря тому, что сами компании гиб-
ко подходят к выстраиванию трудово-
го графика.
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«вакцинных консервов» — прототи-
пов препаратов от новых штаммов, 
которые могут стать доминирующи-
ми. По его словам, это позволит бы-
стрее наладить производство новых 
препаратов с нужным антигеном.

Сей час в России наблюдает-
ся рост количества заражений 
COVID-19. По данным Роспотребнад-
зора, на 14 ноября показатель забо-
леваемости за неделю на 100 тыс. на-
селения составил 29,63 и увеличился 
по сравнению с предыдущей неделей 
на 22,8%. Увеличение заболеваемости 
отмечено в 70 субъектах, в том числе 
в 24 регионах оно выше, чем в сред-
нем по стране.
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Доставь одежду
Импорт обуви и легпрома в Россию резко подскочил

Евгения Перцева 

И мпорт обуви и верхней одежды 
резко вырос в третьем квартале — 

на 47 и 38% соответственно по срав-
нению с аналогичным периодом про-
шлого года. Это следует из данных 
оператора маркировки — Центра раз-
вития перспективных технологий 
(ЦРПТ). В итоге доля иностранных 
товаров на рынке составила боль-
шую часть: 56% в случае обуви и 55% — 
одежды. На такие резкие изменения 
повлияло сразу несколько факторов — 
эффект низкой базы прошлого года, 
а также параллельный импорт, пояс-
нили в Минпромторге.

�� ЗАКУПИЛИСЬ ВПРОК

Согласно аналитике ЦРПТ за тре-
тий квартал по рынку обуви и про-
дукции лёгкой промышленности, 
с которыми ознакомились «Извес-
тия», импорт этих товаров серьёз-
но вырос по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года. Так, 
ввоз обуви подскочил почти на 47% 
(106,5 млн пар), в структуре потре-
бления на импорт в итоге пришлось 
58% от общего объёма. Его основой 
стали ботинки — их поставки соста-
вили почти 61 млн пар, а также сапо-
ги — 23,1 млн пар. За это время оте-

чественное производство выросло 
на 14%.

Аналогичная тенденция наблю-
дается и в сегменте верхней одеж-
ды: её импорт вырос на 38% (21,7 млн 
штук), а доля рынка в общей структу-
ре потребления составила 55%. В этой 
категории лидируют куртки, их ввоз 
составил 13,6 млн единиц, а также 
пальто — 4,4 млн штук. Собственное 
производство этой продукции вы-
росло на 47%.

Такие резкие изменения объясня-
ются адаптацией рынка к новым ус-
ловиям, сказала «Известиям» руко-
водитель товарной группы «Легпром» 
ЦРПТ Анна Петрушина.

— В 2022 году многие компании 
столкнулись с необходимостью пе-
ресматривать ассортимент, менять 
логистические цепочки. То есть при-
вычные товары перестали постав-
ляться стандартными способами, 
и пришлось искать замену на других 
рынках либо рассматривать вариан-
ты с параллельным импортом, — до-
бавила она.

Сейчас изменения на рынке за-
вершились, ниши ушедших из стра-
ны брендов замещены, отметила экс-
перт. По её словам, сейчас на рынке 
нет дефицита товаров, более того, 
рост импорта и собственного про-
изводства давит на цены: они сни-

жаются для конечного потребите-
ля либо притормаживают в росте. 
По данным ЦРПТ, в третьем кварта-
ле 2022-го ботинки в среднем стоили 
2,8 тыс. рублей, а в этом году их цена 
выросла лишь на 2%. Стоимость кур-
ток за год уменьшилась на 5% и соста-
вила 4,9 тыс. рублей.

Такая динамика по импорту в пер-
вую очередь связана с эффектом низ-
кой базы прошлого года, пояснили 
«Известиям» в Минпромторге. Ска-

зался также и тот факт, что посте-
пенно восстанавливаются доходы 
населения плюс повлиял механизм 
параллельного импорта — логисти-
ческие маршруты уже выстроились, 
отметили в министерстве.

�� АДАПТИРОВАЛИСЬ 
К УСЛОВИЯМ

В прошлом году Россия постоянно 
сталкивалась с санкционным дав-

лением — все налаженные каналы 
поставки продукции разрушились, 
и импорт резко сократился, напом-
нили в Национальном обувном союзе. 
На фоне специальной военной опера-
ции компании не могли ввозить из Ев-
ропы, например, обувь, сырьё, станки, 
их импорт в РФ был ограничен вось-
мым пакетом ограничительных мер. 
Так, до начала 2022-го на поставки 
товаров из ЕС в Россию приходилось 
до 12% от общего объёма обуви в РФ. 
Но уже в этом году логистика пере-
строилась и адаптировалась. Такие 
перемены оказали давление и на по-
требителей: в прошлом году спрос 
на продукцию снизился, пояснили 
в союзе.

— В этом году ситуация выровня-
лась, например отстроились новые 
каналы поставок. Более того, ак-
тивность покупателей увеличилась, 
как и продажи товаров, импортёры 
также оживились. По нашим оцен-
кам, большая часть отечественно-
го рынка по-прежнему приходится 
на импорт из Китая, Европы, Вьетна-
ма, — рассказали «Известиям» в ор-
ганизации.

Там ранее отмечали: в этом го-
ду в Россию также начали воз-
вращаться европейские обувные 
бренды ценовых категорий сред-
ний плюс  и премиум. Так, почти 

из 100 брендов возобновили работу 
в РФ около 15.

Как отметили «Известиям» в Ас-
социации текстильщиков России, 
ещё несколько лет назад до 70% рын-
ка приходилось на импортную про-
дукцию, сейчас её объём ежегодно 
сокращается. На рынке также ска-
зывается повышающийся спрос 
со стороны покупателей, который 
тоже фиксируют в отрасли, он по-
степенно нарастает после пандемии. 
В организации добавили, что осно-
ву импорта составляет продукция 
из Китая. Рост ввоза в натуральном 
выражении скорее свидетельствует 
о том, как быстро в РФ распростра-
няется торговля на маркетплейсах, 
которые стали основным каналом 
сбыта для этой продукции, полага-
ют в организации.

По экспертным оценкам, основны-
ми странами импорта обуви и про-
дукции лёгкой промышленности 
в 2023-м стали Китай, Турция и Индия, 
отметила «Известиям» доцент кафе-
дры мировой экономики РЭО имени 
Плеханова Татьяна Кузнецова. В те-
кущем году эти логистические марш-
руты уже сложились, включая ввоз 
продукции по параллельному импор-
ту, — компании адаптировались к но-
вым условиям и вышли на свои стан-
дартные объёмы ввоза продукции.

Все расходы записаны
Бюджет на 2024–2026 годы принят с поправками на 7 трлн

Милана Гаджиева

П ри рассмотрении трёхлетнего бюд-
жета во втором чтении власти пере-

распределили почти 7 трлн рублей рас-
ходов. Из них 3,3 трлн — внутри открытой 
части, остальные — в закрытой. Для это-
го приняли 768 поправок из 920 предло-
женных, сообщил на заседании глава 
профильного комитета Госдумы Андрей 
Макаров. Эксперты считают, что пере-
распределение денег отражает прио-
ритеты казны — не только социальные 
обязательства и СВО, но и восстановле-
ние новых регионов. Ситуация там ме-
няется стремительно, поэтому расходы 
приходится пересматривать оператив-
но. На что пойдут дополнительные сред-
ства — в материале «Известий».

Госдума утвердила во втором чте-
нии закон «О федеральном бюдже-
те на 2024 год и на плановый период 
2025 и 2026 годов». За него проголосо-
вали 328 депутатов, против — 78, воз-
держался — 1.

Основные приоритеты казны — вы-
полнение социальных обязательств 
и укрепление обороноспособности 
страны, заявил министр финансов Ан-
тон Силуанов при первом рассмотре-
нии документа 26 октября. Эти цели 
остались главными даже после того, 
как в план предложили внести почти 
тысячу поправок.

Всего их поступило 920, в основ-
ном — от правительства, заявил глава 
комитета ГД по бюджету и налогам Ан-
дрей Макаров на пленарном заседании 
15 ноября. В итоге приняты 768 коррек-
тировок.

Общий размер изменений составил 
почти 7 трлн на весь трёхлетний пери-
од, сообщил Антон Силуанов. 3,3 трлн 
из них — внутри открытой части, ещё 
порядка 4 трлн — внутри закрытой.

Министр финансов пояснил, что по-
правки предусматривают только пе-

рераспределение средств в пределах 
общего объёма трат. Поэтому, по его 
словам, основные характеристики 
бюджета, принятые в первом чтении, 
не изменились.

По проекту бюджета доходы каз-
ны в 2024-м составят 35 трлн руб-
лей, в 2025-м — 33,5 трлн, в 2026-м — 
34,1 трлн. Расходы будут на уровне 
36,6 трлн, 34,4 трлн и 35,6 трлн соот-
ветственно. Таким образом, в сле-
дующую трёхлетку сложится де-
фицит размером в 1,6 трлн, 0,9 трлн 
и 1,5 трлн.

Как писали ранее «Известия», почти 
40% бюджета (14,2 трлн) планируется 
потратить на оборону и безопасность 
страны. Ещё около 30% (11,2 трлн) пой-
дёт на социальную политику.

Согласно таблице с корректиров-
ками ко второму чтению бюджета 
(«Известия» её изучили), на 2024 год 
большинство поправок касается рас-
пределения трат на оборону, восста-
новление новых регионов и поддерж-
ку военнослужащих.

Наиболее крупное изменение трат 
коснётся именно социальных расхо-
дов, заявил Андрей Макаров. За весь 
трёхлетний период на них собирают-
ся направить на 2 трлн рублей больше, 
однако он не уточнил, как эту сумму 
планируется распределить по годам. 
Расходы на здравоохранение и обра-
зование также увеличиваются, отме-
тил глава комитета по бюджету.

По словам депутата, 26 млрд до-
полнительно направят на разви-
тие сельскохозяйственных террито-
рий и 21 млрд — на поддержку спроса 
на покупку отечественного транспор-
та. Он особенно выделил «поправку 
имени Валентины Терешковой» о пре-
доставлении 5 млрд на поддержку 
Центра подготовки космонавтов 
им. Ю.А. Гагарина. Также глава коми-
тета обратил внимание на коррек-
тировку, касающуюся обеспечения 
детей с диабетом специальными при-
борами, которые западные страны пе-
рестали поставлять в РФ после введе-
ния санкций.

Согласно презентации, которую 
представил Андрей Макаров на засе-
дании, власти также предусмотрели 
дополнительные средства на следую-
щие статьи расходов:

— лекарства гражданам с сердечно-
сосудистыми заболеваниями (+6 млрд 
на три года);

— детский отдых и оздоровление 
(+3 млрд);

— расширение программы «Профес-
сионалитет» (+9 млрд);

— инвестиции в объекты здравоох-
ранения (+47,4 млрд);

— повышение эффективности 
служб занятости (+6 млрд);

— улучшение доступа в интернет 
в малых городах (+7,6 млрд).

Ко второму чтению бюджета так-
же распределены трансферты субъ-
ектам РФ в сумме 3,2 трлн, отметил 

председатель ГД Вячеслав Володин. 
Он добавил, что 9 млрд в год будет 
идти на дотации военным городкам. 
Также, по его словам, продолжится до-
полнительное финансирование наи-
менее обеспеченных регионов в раз-
мере 10 млрд ежегодно.

— Несмотря на беспрецедентное ко-
личество санкций, наша экономика 
укрепляется. В бюджете предусмотре-
ны необходимые средства для выпол-
нения социальных обязательств госу-
дарства — увеличения пенсий, зарплат, 
детских пособий, и одновременно соз-
даются условия для развития стра-
ны, — отметил Вячеслав Володин.

Поправки в бюджет вполне обосно-
ванны, так как учитывают включение 
в состав РФ новых регионов. Их рас-
ходы меняются с течением времени 
намного быстрее и менее предсказу-
емо, чем в других субъектах, считает 
аналитик Freedom Finance Global Вла-
димир Чернов.

— Прямо или косвенно измене-
ния в основном связаны с затратами 
на оборону. Например, финансовое 
обеспечение спецоперации, соци-
альная поддержка граждан, чьи дома 
утрачены или повреждены в резуль-
тате боевых действий, помощь воен-
нослужащим, — перечислила доцент 
кафедры государственных и муници-
пальных финансов РЭУ им. Г.В. Плеха-
нова Мери Валишвили.

Фактически структура бюджета 
осталась прежней, как и основные 
направления расходов — они были 
приняты в первом чтении и не могут 
быть существенно изменены, отмеча-
ет руководитель отдела макроэконо-
мического анализа ФГ «Финам» Ольга 
Беленькая. По её словам, перераспре-
деление средств также сохраняет при-
оритеты — это СВО, новые регионы, 
соцподдержка. В некоторой степени 
центральными целями становятся 
также дорожное строительство, ма-
териально-техническая база здраво-
охранения, образование и культура.

Как считает замдиректора ин-
ститута «Центр развития» НИУ ВШЭ 
Валерий Миронов, в новом бюдже-
те недостаточно заложено средств 
на развитие научных исследований 
и университетов. При этом расходы 
на эти цели растут, но их не хватает 
для того, чтобы обогнать конкурен-
тов, добавил эксперт.

— Отличительная черта экономи-
ки России — это наличие националь-
ных интернет-платформ, а также ряда 
средне- и высокотехнологичных сек-
торов обрабатывающей промышлен-
ности (атомная и химическая). При 
этом, однако, в мировом рейтинге 
2021-го из 2,5 тыс. компаний с наиболь-
шими объёмами вложений в исследо-
вания и разработки российских толь-
ко две, — рассказал Валерий Миронов.

В то же время, отметил эксперт, 
в бюджет заложено опережающее 
увеличение жалованья работников 
и социальных расходов. Это может по-
зволить перейти к новой модели ро-
ста — экономике, ведомой заработной 
платой. До этого Минэк уже заявлял, 
что главным драйвером для увели-
чения ВВП в ближайшие годы будет 
именно потребительский спрос.

« ОСНОВНЫЕ 
ПРИОРИТЕТЫ 
КАЗНЫ — ВЫ-

ПОЛНЕНИЕ СОЦИАЛЬНЫХ 
ОБЯЗАТЕЛЬСТВ И УКРЕ-
ПЛЕНИЕ ОБОРОНОСПО-
СОБНОСТИ СТРАНЫ. ЭТИ 
ЦЕЛИ ОСТАЛИСЬ ГЛАВ-
НЫМИ ДАЖЕ ПОСЛЕ ТОГО, 
КАК В ПЛАН ПРЕДЛОЖИ-
ЛИ ВНЕСТИ ПОЧТИ ТЫСЯЧУ 
ПОПРАВОК
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Вернулись в 90

Р убль пробил психологический уровень 90 за доллар. Курс «американ-
ца» опустился ниже 89 впервые за четыре с половиной месяца. Послед-

ний раз он был на этом уровне в конце июня. Евро также ослаб: в моменте 
его можно было приобрести за 96,4 рубля. Нацвалюта окрепла и к юаню — 
до 12,3 рубля.

Александр Потавин, аналитик ФГ «Финам»:
«В пользу усиления курса рубля вот уже месяц высту-
пают продажи иностранной валюты после вступления 
в силу в первой половине октября новых правил реали-
зации выручки экспортёрами. По сути, это жёсткая фор-
ма контроля над поступлениями от продажи энергоре-
сурсов за рубеж — по аналогии с тем, как это было весной 
2022 года.
В последние дни усиление курса рубля идёт весьма стремительно — даже 
несмотря на то, что цены на нефть демонстрируют относительную стабиль-
ность (Brent стоит $82/баррель) и торгуются недалеко от месячных мини-
мумов. В такой ситуации можно говорить, что ускоренное усиление руб-
ля может быть признаком приближения точки для обратной коррекции.
Судя по тому, как быстро падает пара USD/RUB, ближайшей целью сни-
жения может стать уровень 88,40 рубля. Более низкие цифры возможны, 
но фундаментально не слишком обоснованны. Мы полагаем, что курс дол-
лара ненадолго задержится ниже отметки 90 рублей и к концу года будет 
на более высоком уровне».

Наталья Мильчакова, ведущий аналитик  
Freedom Finance Global:
«Уровень 90 руб./$ очень важен для этой пары, и он также 
выступает определённым маркером стабильности укре-
пления рубля. На этой отметке доллар может продер-
жаться в течение нескольких дней, возможно даже его 
снижение в область 88–89 рублей.
Однако опасность введения новых санкций, высокая вола-
тильность на нефтяном рынке и всё ещё серьёзная инфляция остаются зна-
чительными факторами риска для рубля. Если Минфин уже в этом году нач-
нёт массированные покупки валюты по бюджетному правилу, это также 
может помешать укреплению».

Александр Бахтин, инвестиционный стратег  
«БКС Мир инвестиций»:
«Маловероятно, что доллар устойчиво и надолго закре-
пится ниже 90 или продолжит активно отступать. Рынок 
видится приближенным к балансу. Фундаментально для 
рубля в последние дни ничего не менялось — нацвалюта 
сейчас опирается на общий эффект от жёсткой денежно-
кредитной политики и нормативы продажи выручки для экс-
портёров.
Сдерживать укрепление нацвалюты могут повышенные бюджетные расхо-
ды, характерные для конца года, а также сокращение объёмов выручки экс-
портёров из-за спада цен на нефть в ноябре. Мы по-прежнему ждём доллар 
к концу года на уровне 90–94 рублей».

Из личного архива, архив «БКС Премьер»
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07izvestia.ru
Известия

Четверг, 16 ноября 2023

A В пресс-службе Минкультуры «Извести-
ям» сообщили, что у них «такой информа-

ции нет». Запросы были направлены в пресс-службы 
Мариинского театра и ГАБТа, а также Владимиру Кех-
ману, директору Санкт-Петербургского международ-
ного культурного форума.

— Ко мне эта информация (о перспективах назна-
чения Гергиева в ГАБТ. — «Известия») поступила ещё 
полтора года назад, но с тех пор никаких обновлений 
на эту тему не было, — сказал «Известиям» дирижёр 
Михайловского театра Михаил Татарников.

На вопрос, заслужил ли Гергиев такой пост, Татар-
ников ответил: «Заслужил однозначно».

По сведениям источника «Известий» в ГАБТе, заяв-
ление об уходе Владимира Урина уже подписано ми-
нистром культуры РФ Ольгой Любимовой.

Весной 2022 года президент РФ Владимир Путин 
предложил Валерию Гергиеву подумать над объ-
единением Мариинского и Большого театров. Гла-
ва государства выступил с инициативой в рамках 
видеоконференции, приуроченной ко Дню работ-
ника культуры.

— Конечно, главный конкурент [Мариинского теа-
тра] внутри страны — это Большой театр... В своё вре-
мя у нас была Дирекция императорских театров, ко-
торая позволяла заботиться о самых лучших 
коллективах соответствующим обра-
зом и развивать если не в од-
ном ключе, то ока-
з ы в а я 

им поддержку таким образом, чтобы они наилуч-
шим образом друг друга дополняли. Валерий Абиса-
лович, мы с вами уже об этом говорили и раньше. Как 
вы относитесь к идее воссоздать общую дирекцию? 
Я не говорю, что это какое-то решение, чтобы не было 
лишних разговоров, — сказал Путин на встрече с ла-
уреатами премий в области культуры и искусства.

Предложение объединить два театра в 2022 году 
прозвучало не впервые, отмечал и сам Гергиев, вспо-
миная, как это обсуждалось ещё с Виктором Черно-
мырдиным.

Источники «Известий» говорят, что в апре-
ле 2022-го Валерий Гергиев отказался от прямого 
предложения возглавить ГАБТ, но теперь согласил-
ся. Переговоры шли фактически полтора года. Ин-
формацию о переговорах подтвердили и источни-
ки в Мариинском театре.

В ГАБТе сообщили: отставка Владимира Урина 
возможна не раньше следующего года. Также там 
сомневаются, что Гергиев захотел бы занять пост 
Урина, поэтому источники в Большом театре ско-
рее готовы допустить появление другого худрука.

Как отметили «Известиям» представители те-
атральной среды, обсуждалась также схема с по-
степенной передачей ГАБТа Валерию Гергиеву. 

И после Урина театр может возглавить вре-
менная кандидатура, которая затем 

уже передаст бразды прав-
ления народному 

артисту.

Вышел над сценой
Валерий Гергиев сменит Владимира Урина на посту главы Большого театра

«У Джима Керри — 
кубистский метод 
создания персонажа»
Режиссёр Мишель Гондри — об изнанке 
американского кинопроизводства, дружбе с Бьорк  
и подозрительной вежливости окружающих

Сергей Сычёв

А втор «Вечного сияния чистого разу-
ма», «Науки сна» и «Пены дней», ре-

жиссёр видеоклипов Бьорк, Radiohead 
и The White Stripes Мишель Гондри — 
один из самых влиятельных кинема-
тографистов XXI века. При этом «Кни-
га решений» — его первый полный метр 
за восемь лет, и рассказывается там 
о режиссёре, который сбегает от про-
дюсеров и инвесторов, а потом тиранит 
съёмочную группу своими безумными 
идеями. Накануне старта «Книги» в рос-
сийском прокате «Известия» обсудили 
с Мишелем Гондри и фильм, и недавний 
сериал «Шучу» с Джимом Керри, и авто-
биографические мотивы новой работы.

Мишель, последний раз мы с вами об-
щались десять лет назад, когда вы сня-
ли «Счастлив ли человек высокого ро-
ста?» Как вы изменились за это время?

После того как я снял «Вечное сия-
ние чистого разума» в 2004 году, я никак 
не мог найти сценарий такого же уров-
ня. Я просто не мог читать то, что мне 
предлагали. Тогда я решил писать сам. 
Поэтому если и была какая-то эволю-
ция, то её нужно начинать с того момен-
та. Если говорить о режиссуре, я ощу-
щал себя вверх тормашками, меня 
пугало кинопроизводство, я всё думал, 
как не провалиться после такого успеха. 
В общем мне сложно проследить свою 
эволюцию. Может, я стал больше дове-
рять актёрам. 

«Книга решений» — ваш первый полный 
метр после «Микроба и бензина», то есть 
за восемь лет. Почему так долго вышло?

Да не так уж долго. Есть режиссёры, 
которые каждый год снимают по филь-
му. Есть такие, которые каждые три 
года. Это больше про меня. Добавим 
сюда ковид, добавим сериал «Шучу». 
Я ещё снял кучу мультиков специаль-
но для дочери. Плюс ещё пару сценари-
ев написал, включая «Книгу решений». 
У меня нет ощущения, что я сидел сло-
жа руки. Хотя внешнему наблюдате-
лю так может показаться. И всё зави-
сит от того, кто чего от меня ждёт. Вам 
нужны фильмы, моей дочери — муль-
тики. Ну и не надо забывать, что фильм 
сделать не так просто. 

Мой вопрос связан с тем, что я уже ре-
шил, будто вы разочаровались в самой 
форме полнометражного кинофильма.

Нет. То есть на каком-то уровне так 
и есть. Я получил множество сценариев 
от большого количества студий. Но они 
мне все не нравились. А ещё было два-
три раза, что я всё же брался за рабо-
ту, тратил несколько месяцев, а потом 
узна вал, что меня исключили из про-
екта. Я понял: когда продюсеры при-
сылают тебе сценарий и зовут в проект, 
они уже имеют какое-то представле-
ние о том, как ты должен это сделать. 
И ты должен полностью подчинить 
свою творческую активность их веде-
нию, быть полностью подконтролен. 
Это приводит к тому, что никакого твор-
чества в проекте не остаётся. Поэтому 
так сложно найти хороший материал 
для работы.

Всё сказанное заставляет думать, что 
«Книга решений» — это что-то вроде авто-
биографии, списка ваших страхов и фо-
бий, связанных с творчеством и профес-
сией.

Да, то, что там показано, очень 
близко к тому, как было на самом деле 
со мной. Этот сценарий я писал по мето-
ду 70 карточек Дэвида Линча. На каждой 
карточке я описывал какую-то сцену, 
которая мне приходила в голову. И ког-
да накопилось 70 таких карточек, кото-
рые мне казались удачными, я сложил 
из них историю. До этого сюжета как та-
кового не существовало у меня в голове.

Получается такая самотерапия. Помога-
ет она справиться с болячками?

Я не согласен, что это само-
терапия. Но снять кино — это 
сама по себе очень позитив-
ная штука. Как я уже гово-
рил, сделать фильм трудно, 
не говоря уже о том, чтобы 
его выпустить. Если 
ты находишь 
тему, кото-

рая тебя интересует, ты просто идёшь 
в этом направлении. Вряд ли можно по-
зволить себе такую роскошь, как при-
кидывать, насколько это улучшит моё 
настроение. Единственное — я каждый 
раз спрашиваю, смогу ли я это показать 
своей дочери. 

Вы вот упомянули сериал «Шучу», кото-
рый снимался в США. Похоже, там всё 
было прямо противоположно всему, что 
вам нравится в кинопроизводстве. Ка-
кое у вас послевкусие от этой работы?

Удовольствия от этого процесса 
я точно не получил. Когда ты режиссёр 
на сериале, даже если ты выбираешь 
стиль, интонацию и так далее, ты всё 
равно технический работник по преи-
муществу. Всё решает шоураннер. Это 
его проект. Он тебе говорит в зависимо-
сти от того, насколько он тебя уважает, 
куда поставить камеру, какой кадр дол-
жен быть. Тебе дают посидеть неделю 
за монтажом эпизода, а потом всё это 
уходит к шоураннеру. И он меняет там 
всё, что захочет.

Для меня снимать кино — значит ис-
кать решения на всех уровнях. От исто-
рии и исполнения до монтажа. Когда 
ты находишь решения, в этом прояв-
ляются твой стиль, твоё авторство. 
Любая мизансцена — это твой поиск 
того, где происходит история в каж-
дый момент. Когда ты делаешь сериал, 
тебя всего этого лишают. По крайней 
мере это было условием моей работы 
с крупной американской студией. Ко-
нечно, здорово было поработать снова 
с Джимом Керри, и сюжет был отлич-
ный. Прекрасный сценарий. Но было 
очень сложно принять то, что нужно 
подчиняться приказам. Это ещё и по-
тому, что, когда ты режиссёр, это моё 
личное мнение, ты совершаешь выбор 
и живёшь с ним. В этом и есть твоя ра-
бота. Конечно, ты открыт предложени-
ям, советам, иногда даже тебя направ-
ляют куда-то. Но над всем этим — твоя 
внутренняя борьба, в результате кото-
рой проект развивается, фильм снима-
ется. Так твой фильм становится твоим.

Вы не хотите снова снять что-то автор-
ское с Джимом Керри?

Мы постоянно с ним обсуждаем 
какие-то идеи, у нас отличные отно-
шения, мы оба ценим то, что мы сде-
лали вместе. Джим очень интересный. 
Его путь к успеху был далёк от нор-
мального, он нетипичный. Его юмор 
в стендапах — это кубистский метод 
создания персонажа. Он долго искал 
для себя более драматическую роль. 
Он мгновенно может переключаться 
из состоя ния «смешной» в состояния 
«грустный», «трогательный». У него вну-
три есть какое-то специфическое оди-
ночество. 

Культура

Владимир Урин Валерий Гергиев

Советская нереальность
Чем интересна выставка абстракционистов СССР

Сергей Уваров 

С делать выставку исключительно 
из абстрактной живописи — сме-

лое решение даже для музеев, занима-
ющихся современным искусством. Ведь 
зрители привыкли к образам, наррати-
вам, сюжетам. Но проект Музея AZ «Се-
кунда, умноженная на вечность» дока-
зывает: нефигуративные произведения 
могут быть по-настоящему захватыва-
ющими, а сложенная из них история — 
увлекательной. Тем более если здесь 
вступают в диалог два советских нон-
конформиста — ленинградец Евге-
ний Михнов-Войтенко и москвич Ана-
толий Зверев. «Известия» попробовали 
расшифровать их воображаемую бе-
седу.

�� ДВА МАРГИНАЛЬНЫХ ГЕНИЯ

Имя Анатолия Зверева не сходит с вы-
ставочных афиш Москвы уже лет де-
сять — во многом благодаря усилиям 
Музея AZ, названного по инициалам 
художника и подготовившего целый 
ряд проектов, где работы Зверева фи-
гурировали как сольно, так и в контек-
сте творчества других авторов. Куда 
меньше повезло Евгению Михнову-
Вой тенко: за пределами культурной 

столицы и узкого арт-сообщества 
о нём мало кто слышал, а масштабных 
ретроспектив не было вовсе.

Другое дело, что отдельные его 
вещи регулярно появляются на груп-
повых выставках — достаточно вспом-
нить третьяковскую «Оттепель» и «Па-
раллельные вселенные. От абстракции 
к артефакту» в Русском музее. Без ра-
бот Михнова действительно сложно 
говорить об эпохе в целом и нонкон-
формистах в частности: из всех них 
он, пожалуй, самый последователь-
ный адепт абстракционизма — наряду 
с москвичом Элием Белютиным. Но тот 
создал целую школу, кружок младших 
единомышленников. Михнов же был 
почти отшельником, не стремившим-
ся на кого-либо влиять и потому остав-
шимся как бы в стороне от магистраль-
ного арт-процесса.

Зверев тоже не сказать, что был 
встроен в общую линию. Друживший 
с товарищами по цеху, он тем не менее 
всегда оставался маргиналом — как 
в жизни (буквально скитался по слу-
чайным углам, отдавал свои шедевры 
за кусок хлеба, бегал от милиции, боясь 
обвинений в тунеядстве), так и в твор-
честве. Да и официальная индустрия 
его, конечно, в упор не видела. Михно-
ва — аналогично.

Это лишь одно из совпадений. Дру-
гое сходство: жизнь каждого из них 
была весьма короткой, причём роди-
лись они с разницей всего в год (пер-
вый — в 1931-м, другой — в 1932-м). 
И третье: несмотря на асоциальность, 
нежелание рекламировать себя, ещё 
при жизни их называли гениями. Те-
перь убедиться в справедливости 
этого ярлыка, а также провести свои 
параллели между искусством двух 
провидцев могут все желающие.

�� ОТ «СЕМЕЙКИ»  
ДО «ВАКХАНАЛИЙ»

В Музее AZ первый и третий этажи 
включают вещи обоих мастеров, причём 
написанные в одно время (1950–1960-е) 
и подобранные с явным стремлением 
показать переклички между Зверевым 
и Михновым, устроить виртуальную 
встречу. В реальности художники, ско-
рее всего, не пересекались. По крайней 
мере информации об этом нет. Но заоч-
ный диалог получился на редкость убе-
дительным. Вот геометрические ком-
позиции из цикла «Семейки» Михнова, 
созданные явно с оглядкой на Пикассо, 
и здесь же супрематические гуаши Зве-
рева, отсылающие к первому русскому 
авангарду (листы, обгоревшие по краям 

во время пожара в доме коллекционе-
ра Георгия Костаки, хорошо известны 
ценителям искусства). Вот зверевские 
рисунки тушью с тонкими эротически-
ми намёками, а по соседству — михнов-
ский карандашный цикл «Вакханалии»: 
в переплетающихся линиях и формах 
едва угадываются тела, однако отсут-
ствие конкретики только усиливает 
чувственный заряд.

Настоящим открытием становится 
несколько пейзажей Зверева — их Му-
зей AZ показывает впервые. Впрочем, 
обозначение жанра в данном случае 
стоит взять в кавычки: в цветовых сим-
фониях природные виды разглядеть 
непросто, да и не очень надо. Соотно-
шения красок, линий, текстур самодо-
статочны. Как и у Михнова в двух рабо-
тах с одинаковым заголовком «Весна», 
хотя здесь уже вспоминается «Форму-
ла весны» Павла Филонова — ещё од-
ного петербургского гения «не от мира 
сего», только первой половины XX века.

Переклички между Зверевым 
и Михновым интересны и тем, что по-
казывают, насколько разной на са-
мом деле может быть абстракция. 
В этом, пожалуй, можно усмо-
треть определённую специфи-
ку именно советских авторов. 
Если в Америке, где нефигура-
тивное искусство расцвело как 
раз в 1950–1960-е годы, у каждо-
го из крупных авторов была мо-
нолитная, сразу узнаваемая ма-
нера (здесь Джексон Поллок с его 
брызгами краски на полотно, Марк 
Ротко с цветовыми плоскостями), 
то и Зверев, и Войтенко в своих 
проявлениях удивительно раз-
нообразны.
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Спорт

Заграничное состояние

Вячеслав Колосков

Почётный президент РФС

Т ема целесообразности отъезда рос-
сийских футболистов из РПЛ за гра-

ницу стала одной из самых громких этой 
осенью, хотя всплывает лишь периоди-
чески, когда кто-то из ярких игроков про-
шлого её пробросит в прессу. Сначала 
в сентябре об этом сказал Валерий Кар-
пин, потом в октябре подхватил Егор Ти-
тов, сейчас, в ноябре, говорит Василий 
Березуцкий.

Хотя больше никто толком не вы-
ступает по этому поводу. Поэтому я бы 
не стал преувеличивать волну на тему 
якобы необходимости нашим футбо-
листам уезжать за границу. Раз другие 
не поддерживают — значит, мнение 
у большинства всё-таки другое. Мне-
ние у большинства такое, что в России 
можно готовить и растить игроков вы-
сокого класса. Я эту точку зрения аб-
солютно разделяю.

Понятно, что обсуждения этого во-
проса вызваны тем, что Карпин не про-
сто отличный в прошлом футболист, 
а сейчас один из ведущих тренеров, 
но и главный тренер сборной России. 
То есть человек, чьё слово, особенно 
по таким глобальным вопросам, имеет 
большой вес, по крайней мере на уров-
не дискуссий.

Карпин говорил, что видит разни-
цу в физическом компоненте между 
выступающим во Франции Алексан-
дром Головиным и другими игроками 
сборной, выступающими в чемпиона-
те России. И что уровень РПЛ падает, 
поэтому футболистам надо уезжать 
в Европу. Но возникает вопрос: как 
их готовят, если они в таком состоя-
нии выходят на поле в форме сбор-
ной?

Нет никаких проблем в том, чтобы 
внутри своей страны способствовать 
росту высококлассных футболистов. 
Кроме одной — надо просто рабо-
тать как следует. Я уже приводил по-
сле того нашумевшего интервью Кар-
пина пример из его прошлого: когда 
он после развала СССР уехал в Европу, 
а с ним примерно в те же годы это сде-
лали ещё человек 15–17, что выигра-
ла сборная? А ведь это были футболи-
сты, игравшие за «Челси», «Манчестер 
Юнайтед», «Глазго Рейнджерс», «Ин-
тер» и так далее.

Дмитрий Харин, Андрей Канчель-
скис, Игорь Шалимов играли за евро-
пейские топ-клубы. Некоторые, как 
тот же Карпин вместе с Мостовым, 
играли за крепкого середняка чемпио-

ната Испании «Сельту». Игорь Корнеев 
сезон поиграл в «Барселоне», а так во-
обще был лидером «Эспаньола».

Но где их изначально готовили? 
Не в Европе же. В СССР их готовили: 
там ребят отбирали в школы, их учи-
ли высококлассные тренеры, потом 
им доверяли место в дублирующих, 
а затем и в основных составах команд 
мастеров чемпионата СССР, причём 
даже во второй лиге они могли бы-
стро прогрессировать при тогдаш-
нем уровне первенства и конкуренции. 
А уж регулярная практика высшей 
лиги союзного чемпионата их выводи-
ла на европейский уровень.

Не говоря уже про регулярные тур-
ниры в составе юношеских и моло-
дёжных сборных, когда наши ребя-
та ещё в 18–20 лет получали практику 
игры с лучшими зарубежными свер-
стниками. И всего этого они достига-
ли за счёт того, что с детства их учи-
ли футболу по нашим отечественным 
методикам. А потом это всё выброси-
ли на помойку и стали пытаться копи-
ровать западную систему подготов-
ки, очень поверхностно её формируя 
по европейским конспектам. И всё — 
застой. Всё встало.

В этом и ответ на вопрос, нужно 
ли футболистам ехать за границу. Во-
первых, нас туда никто не приглаша-
ет. За последние пять лет в топовые 
европейские чемпионаты у нас уеха-
ли Александр Головин, Алексей Ми-
ранчук и вот сейчас, в 2023 году, Арсен 
Захарян. Далера Кузяева и Магомеда 
Оздоева я не беру, они уехали в 30 лет — 
в зрелом возрасте, уже сложившими-
ся футболистами.

Но в относительно молодом воз-
расте уехали только Головин, Миран-
чук и Захарян. Только они вписыва-
ются в логику сторонников отъезда 
в Европу, что это способствует про-
фессиональному росту. Но лишь эти 
трое стали позитивным примером. 
Больше нет. Потому что плохо гото-
вят игроков. Почему в СССР выигры-
вали чемпионаты мира и Европы сре-
ди молодёжных и юношеских команд? 
Потому что работали в школах, как 
положено работать. Развивали необ-
ходимые качества у футболистов.

А сейчас этим глобально не зани-
маются. Вот в чём проблема, и её надо 
решать.

Ещё один аргумент сторонников 
отъезда: в Европе наши футболисты 
получают практику игр на высшем 
уровне. Но какая практика, если не-
которые из них сидят в запасе? Смеш-
но слышать даже об этом. Один Го-
ловин постоянно в составе «Монако». 
Захарян всего пару-тройку раз вы-
шел на замену в составе «Реал Сосье-
дад». Миранчук в «Аталанте» то игра-
ет, то нет.

Владимир Пушкарёв,  
Дмитрий Барулев

С борная России 15 ноября провела 
открытую тренировку перед това-

рищеской встречей против сборной 
Кубы, которая состоится 20 ноября 
в Волгограде на стадионе чемпионата 
мира «Волгоград Арена». Матч станет 
третьей домашней игрой национальной 
команды в этом году. До этого 26 мар-
та подопечные Валерия Карпина обы-
грали Ирак (2:0), а 12 октября в Москве 
победили Камерун (1:0). Национальная 
команда Кубы занимает 169-ю строчку 
в рейтинге ФИФА. В 2023 году сборная 
приняла участие в групповом этапе Зо-
лотого кубка КОНКАКАФ.

Что можете сказать о сборной Кубы? — 
первый вопрос Валерию Карпину.

Знаю фамилии игроков сборной 
Кубы. Есть пара футболистов, которые 
выделяются на общем фоне, но фут-
болистов уровня Месси, Роналду или 
даже Головина там нет. С кем можно 
сравнить Кубу по уровню? С Кенией.

Александр Соболев попал в сборную, 
несмотря на небольшое количество 
игрового времени в «Спартаке». Почему?

Он был в сборной, знает все требо-
вания. Нам на всякий случай нужен 
большой нападающий. Из четырёх 
форвардов, которые сейчас соответ-
ствуют уровню национальной коман-
ды, есть Чалов, Соболев, Сергеев 

и Тюкавин. Вызывать четырёх на одну 
товарищескую игру не очень удобно. 
Поэтому выбор пал на Чалова, Сергее-
ва и Соболева.

Правильно ли мы понимаем, что сегод-
няшний состав, который был на трени-
ровке — с Осипенко, Солдатенковым, 
Кузяевым, Головиным, — это основа 
на Кубу?

Приблизительно. Перемены могут 
быть в атаке? Они могут быть где угод-
но. Незначительные, две-три позиции.

Как вам кажется, в Волгограде на сбор-
ную придёт много зрителей?

Надеюсь, что да. Только что сказа-
ли, что 22 тыс. билетов продано на дан-
ный момент.

Пойдёт ли матч в рейтинг ФИФА? 
И сколько замен предусмотрено?

Шесть замен. Значит, должен идти.

Можно ли уже подвести итоги работы 
сборной за год? Довольны ли вы коли-
чеством матчей?

Принимая во внимание ситуацию, 
в которой мы находимся, — да. Хоте-
лось бы соперников уровня Камеру-
на или Ирана? Да, хотелось бы. Но что 
есть, то есть.

Был период, когда вы регулярно го-
ворили о том, что формируете новую 
команду. Сейчас сборная будет играть 
на результат?

Мы всегда играли на победу. Или 
с Кенией этого не было?

Такое ощущение, что нет.
То есть сборную надо настраи-

вать на Кению? Значит, я недонастро-
ил. Игрокам сборной России нужен 
«донастрой», чтобы обыграть Кению. 
А может, в другом проблема? Мо-
жет, в мастерстве? Вот я сейчас вы-
йду настроенным на сто процентов, 
чтобы Кению обыграть. Но я не обы-
граю. Или дам вам по €10 млн, чтобы 
вы вышли и победили. Но у вас не по-
лучится.

То есть уровня мастерства сборной Рос-
сии недостаточно для того, чтобы обы-
грать команду уровня Кении?

Ни одну команду не обыграть, кро-
ме детей, если нет определённых ка-
честв.

Удовлетворены ли вы работой коман-
ды за этот календарный год?

Кем-то удовлетворён больше, 
кем-то — меньше. Обобщать непра-
вильно. Сказать, что у нас всё заме-
чательно и хорошо на сто процен-
тов, тоже нельзя. Мы Кению обыграть 
не можем. И Кубу победить будет тя-
жело, сто процентов.

Куда мы движемся, если не обыграем 
Кубу?

Это самый главный вопрос. Мы  
не обыгрываем Кению и Кубу, но обы-

грываем Камерун. Вот и всё. Это одна 
из проблем.

Что знаете о сборной Кубы? — вопрос 
полузащитнику «Зенита» и сборной Рос-
сии Андрею Мостовому.

Разобрали их тактику немно-
го, но глобально — не знаю ни одного 
игрока.

Расскажите об открытой тренировке.
Обычная тренировка — тактика 

выхода из обороны, позиционной ата-
ки, как обороняться, идти в прессинг. 
Это обычные тренировки в сборной, 
но сейчас есть больше времени под-
готовиться к сопернику тактически.

Вы говорили, что были удивлены вы-
зову в сборную, ведь вы были травми-
рованы. Значит ли это, что вы вызваны 
больше в качестве запасного?

Каждый, кто приехал в сборную, 
рассчитывает получить время на поле. 
Да, я много пропустил, но уже нормаль-
но себя чувствую, провёл три игры 
в чемпионате. Спасибо тренерскому 
штабу, что вызвали.

«У Штыркова кикбоксинга нет: он дерётся, а не боксирует»
Чемпион Fight Nights Владимир Минеев — про самый ожидаемый бой осени, военную службу и усталость от поединков

Дмитрий Гарин

В ладимир Минеев и Иван Штыр-
ков — бойцы MMA, но Минеев при-

шёл в смешанные единоборства как раз 
из кикбоксинга, в то время как Штыр-
ков — из самбо. Тем не менее в мае Иван 
провёл поединок по правилам кикбок-
синга, причём против кикбоксера Петра 
Романкевича, и победил решением су-
дей по итогам экстра-раунда. Так что 
Уральский Халк вполне способен со-
ставить конкуренцию. А в 2024-м вне 
зависимости от исхода предстояще-
го боя планируется его реванш с Вла-
димиром — уже по правилам MMA. 
В интервью РЕН ТВ и «Известиям» Ми-
неев поделился мнением о технике 
Штыркова, ответил на неудачную шут-
ку Ивана и рассказал о своей подготов-
ке к бою.

Вы вернулись со службы. Как проходит 
подготовка? Тяжело?

Тяжело. Всё тяжело. Жизнь вообще 
тяжёлая штука, передающаяся поло-
вым путём.

Где проходят тренировки и с кем рабо-
таете в парах?

Финальный этап подготовки про-
ходит в городе Саратове, в клубе мо-
его друга и товарища Даци Дацие-
ва. Мы с ним давно друзья. По-моему, 

лет с 18 в сборной России были по кик-
боксингу. А его тренер Расул Далга-
тов в тот момент был помощником 
главного тренера сборной, а сейчас 
является главным тренером сборной 
России по кикбоксингу. Так как Расул 
Магомедалиев (главный тренер зала 
Universal Fighters, где обычно Мине-
ев готовится к боям. — «Известия») 
находился в Бразилии с Арменом Пе-
тросяном, буквально вчера вот вер-
нулся, было решено провести финаль-
ный этап подготовки в Саратове — под 

руководством Расула Чкаловича Дал-
гатова.

Если оценивать вашу нынешнюю фор-
му с той, которая была перед боем с Кар-
вальо, когда она была лучше?

Мне кажется, сейчас получше.

Вы говорили, что Карвальо в кикбоксин-
ге более опасен, чем Иван. Вы такого же 
мнения и сейчас?

Считаю, что Карвальо и в кикбок-
синге, и в MMA более опасен, чем Иван.

Почему?
Я не знаю почему. Может, трениро-

вался лучше и больше. Почему один 
боец опаснее другого?

Если говорить про Ивана, видели ли его 
бой с Романкевичем?

Видел.

Многие сочли, что судьи вынесли непра-
вильное решение. А вы что думаете?

Слушайте, говорят разное. Был на-
пряжённый поединок, решение выно-
силось по последнему раунду. В послед-
нем раунде Иван проявил себя активнее. 
Иван не профильный кикбоксер. Да, 
в этом бою Иван показал больше духа, 
стойкости, чем кикбоксинга, но побе-
да выносится не только за технические 
аспекты. Победа в экстра-раунде выно-
сится больше за стойкость, за силу духа, 
за то, кто больше хочет победить. На мой 
взгляд, в этом бою Иван хотел победить 
больше, чем Романкевич.

В кикбоксерской технике Ивана что мог-
ли бы выделить?

Мне кажется, Иван больше дерётся, 
чем боксирует. Там кикбоксинга нет, 
но есть большое желание победить. 
Если говорить про бой с Романкеви-
чем, например.

Но в ринге может всё что угодно 
произойти. Если даже такой великий 

кикбоксер, как Эрнесто Хуст, дважды 
проиграл человеку, который вообще 
не является кикбоксером. Человек за-
нимался американским футболом. Два 
раза они встречались, и два раза Эр-
несто Хуст не смог победить. Это Боб 
Сапп, человек, который имел неверо-
ятную физику и невероятное стремле-
ние к победе. И какими-то неумелыми, 
неуклюжими движениями он отправ-
лял Эрнесто Хуста в нокаут. Преимуще-
ство в ринге будет у того, кто больше 
хочет победить. И не всегда всё реша-
ют техника и опыт. Я рассчитываю на то, 
что Иван будет сражаться до последнего, 
проявит стойкость, будет идти вперёд 
и будет хотеть ударить, победить. А у та-
ких людей всегда есть шансы.

А бой Ивана с Константином Ерохиным 
по боксу смотрели (Штырков проиграл 
нокаутом в первом раунде)?

Да.

Как оцениваете его?
Думаю, что к тому бою Иван просто 

был не готов — ни морально, ни такти-
чески. Просто он не боксировал, оста-
новился, встал, начал принимать уда-
ры, пропустил. Ну а Константин — боец 
опытный. Он попал, не отпустил, вос-
пользовался шансом. Классика.

Такое поражение сильно бьёт по карь ере?

Не считаю, что Иван от этого много 
что проиграл. Бокс... Он не боксёр, для 
него это был больше выставочный бой. 
Если бы это поражение сильно ударило 
по его карьере, то он бы со мной не стал 
боксировать.

У вас сейчас напряжённые отношения 
с Иваном?

Да у нас с ним нет отношений. Он жи-
вёт в Екатеринбурге, а я вообще в дру-
гом месте. Мы никак не пересекаем-
ся, мы не общаемся, у нас нет никаких 
точек пересечений. Просто есть Иван, 
есть я. У нас вообще нет никаких отно-
шений. Мы с ним встретимся в ринге 
и выясним все отношения там. Почему 
кто-то считает, что у нас напряжённые 
отношения? Ну, наверное, журналистам 
надо как-то распиарить бой, вообще ра-
зогнать ситуацию, привлечь внимание. 
К сожалению, сейчас пользуются таки-
ми методами раскрутки поединков, что 
устраивают какие-то конфликты и пы-
таются высосать конфликты из пальца.
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Кубинский криз
Обыграет ли Россия  
169-ю сборную в рейтинге ФИФА
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